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ПО-ДЕЛОВОМУ ОТНОСИТЬСЯ 
R КРИТИКЕ В ПЕЧАТИ

Советская печать является мощ
ным оружием нашей партии 
борьбе за построение коммуинзма. 
выразителем дум и стремлений 
масс трудящихся.

За время, прошедшее после X X II 
съезда партии, возросла организа
торская роль местной печати в ре
шении хозяйственных н политиче
ских задач, в коммунистическом 
воспитании трудящихся области в 
мобилизации их на успешное вы- 
волнеине заданий семнлетнего пла
на. В прошлом году разовый ти
раж газет, издаваемых в области, 
составил 147 тысяч экземпляров.

Значительно уЪе.іичилось число 
писем трудящихся в газеты. Обла
стные газеты «Красное знамя», 
«Молодой ленинец» и межрайон
ные газеты получили в прошлом го- 

^  ду ORO.10 30 тысяч писем трудящих- 
» ся.

В  них поднимаются многие важ
ные вопросы производства, вносят
ся ценные предложения, резко кри
тикуются недостатки и конкретные 
виновники нх.

Многие руководителя партийных, 
советских, других общественных 
организаций, хозяйственные работ
ники прніщипнально, цо-деловому 
относятся к  критическим выступле
ниям печати. Материалы газет об
суждаются на партийных собра
ниях, собраннее трудящихся,
ИЯМ принимаются действенные ме
ры для исправления недостатков, 
внедрения передового опыта, о при
нятых мерах информируется обще
ственность.

Однако некоторые работники 
неправильно относятся к  выступле
ниям печати.

Многие критические материалы 
газет, сигналы рабселькоров, на- 
правляе.мые редакциями в различ
ные организацші, письма трудя
щихся порой не получают должной 
поддержки.

Недавно бюро областного коми
тета партии обсудило вопрос «О 
фактах неправильного отношения 
к  критическим выступлениям ме
стной печати». Изложение этого 
постановления опубликовано в од
ном из последних номеров нашей 
газеты.

Бюро обкома партии отметило, 
что некоторые хозяйственные ру
ководители, партийные и советские 

. , .^ ^ о т н и к >1 не сделали необходимых 
«Отводов из постановления Ц К  
КПСС от 18 сентября 1962 года «О 
повышенин действенности выступ
лений советской печати», проявля
ют пренебрежительное, бюрократи
ческое отношение к  критическим 
выступлениям газет.

В  прошлом году газета «Правда 
Ильича» опубликовала 120 крити
ческих материалов о недостатках в 
работе совхозов, предпртятий, уч
реждений, культурном обслужива
нии трудящихся, однако большая 
часть из них осталась без ответа.

На путь игнорирования критиче
ских выступлений газеты «Красное 
знамя» встали руководители завода 
«Снбэлектромотор» (директор заво
да тов. Извеков). В  газете публи
ковались материалы о серьезных 
недостатках в организации труда на 
предприятии, внедрении новой тех
ники, работе с людьми. Но ни ди
рекция, ни партийный комитет не 
делали необходимых выводов из 
этой критики. Завод ие вьшолнил 
план 1962 года по выпуску валовой 
продукции, недодал стране большое 
количество продукции.

Аснновская газета «Причулым- 
ская правда» неоднократно писала 
о серьезных недостатках в работе 
Берегаевского леспромхоза (дирек
тор тов. Трояновский). В одном из 
ноябрьских номеров газеты было 
опубликовано письмо группы рабо
чих под заголовком «Тов. Троянов
ский, отвечайте!», но директор 
леспромхоза до сих пор не ответил, 

^ а к и е  меры принимаются по устра
н е н и ю  недостатков, отмеченных в 

газете.

Некоторые партийные комитеты, 
хозяйственные руководители не
внимательно относятся к  выступле
ниям газет, в которых вскрывают
ся дополнительные резервы произ
водства, рассказывается об опыте 
дередовиков, путях повышения про
изводительности труда. На пути 
многих выступлений шегарской га
зеты «Путь к  коммунизму» стал 
бронированный щит равнодушия 
руководителей Молчановского сов
хоза. Газета не раз писала о запу
щенности свиноводства в совхозе, 
подсказывала конкретные пути уве
личения производства свинины, но 
эти материалы не дали нужного 
эффекта, так как руководители сов
хоза, партийное бюро не прислуша
лись к  советам газеты.

Совершенно нетерпимы попытки 
отдельных лиц отписаться о якобы 
принятых мерах по выступлениям 
газет, письмам рабселькоров и тем 
самым дезориентировать читателей. 
Такие отписки фактически являют
ся грубым зажимом критики.

Этой болезнью страдают руково
дители Томского треста столовых, 
пассажирской автотранспортной 
конторы, ряда других организаций. 
В  отделах Томского горисполкома 
на протяжении нескольких месяцев 
находится в стадии «изучения» 
большое число писем трудящихся, 
направленных редакциями газет.

Резко осудив неправильное от
ношение отдельных руководителей 
к  выступлениям печати, бюро обко
ма партии определило конкретные 
меры по повышению действенности 
выступлений в печати, обязало гор
комы и райкомы партии, партийные 
комитеты производственных управ
лений, промышленно-производст
венных зон и районов, первичные 
партийные организации улучшить 
руководство печатью.

Партийным комитетам и первич
ным партийным организациям пред
ложено привлекать к  строгой ответ
ственности лиц, пренебрежительно 
относящихся к  критическим вы
ступлениям газет, замалчивающих 
сигналы рабселькоров, ставших на 
путь зажима критики.

Ф акты неправильного отноше
ния к  критическим выступлениям 
печати нетерпимы, они являются 
грубым нарушением ленинских 
норм партийной жизш і, наносят 
большой вред воспитанию кадров.

Газетам принадлежит большая 
роль в осуществлении партийно
государственного контроля, разви
тии критики и самокритики. Надо, 
чтобы в печати появлялось больше 
материалов, поднимающих важней
шие вопросы производства, пропа
гандирующих передовой опыт, под
вергающих резкой критике недо
статки, бесхозяйственность, бюро
кратизм, волокиту, взяточничество, 
тунеядство.

—  Мы должны, —  говорил то
варищ Н. С. Хрущев, — держать 
под мощнейшей лупой наблюдения, 
под огнем критики все, что мешает 
нашему продвижению вперед.

Важно шире прнвлекать'к борьбе 
за действенность выступлений в пе 
чати рабочих и сельских корреспон 
дентов, авторский актив, использо
вать для этого рабселькоровские 
посты, массовые рейды, шире вне
дрять общественные начала в печа
ти.

В выступлениях газет отражает
ся коллективный разум трудящих
ся, их горячая заинтересованность 
в осуществлении великой програм
мы строительства коммунизма.

Важнейшая задача партийных 
организаций — по-ленински внима
тельно, принципиально поддержи
вать каждое критическое вы ст^ле- 
ние газет, добиваться, чтобы 
каждому сигналу печати были при
няты действенные меры, настойчи
во внедрять в производство пере
довой опыт, о котором пишется в 
печати, добиваться лучшего исполь
зования резервов производства, 
вскрываемых в выступлениях газет.

Н. С. ХРУЩЕВ В ГОСТЯХ 
У СОВЕТСКИХ ВОИНОВ
ВГОНСДОРФ, 22 января. <Спец> 

коры ТА()С). Сегодня г л т  делега
ции КП(Х на V I съезде СЕПГ Первый 
секретарь ЦК КПСС Н. С. Хрущев по
бывал в гостях у воинов группы со
ветских войск в Германии. Вместе с 
Н. С. Хрущевым были члены делега
ции КПСС А. И. Аджубей и П. А. Са- 
поков, глаіннокомандующий группой 
советских войск в Германия генерал 
армии И. И. Якубовский, член воен
ного совета генерал--полковник С. П. 
Васягил.

Личный состав гарнизона, предста
вители других частей группы,, при
бывшие в Вюнсдорф, члены семей

военнослужащих сердечно встретили 
Н. С. Хрущева.

Выступивпгае на митинге завери
ли Н. С. Хрущева, Цеятральный Ко
митет КПеЮ и Советское правитель
ство в том, что воины группы совет
ских войск в Германии, находясь вда
ли от Родины, в любой момент гото
вы выполнить свой патриотический 
долг.
. На митинге горячо встреченный 
собравшимися высті'пил Н. С. Хру
щев. От имени ЦК КПСС и Советско
го правительства он приветствовал 
воинов и пожелал им успехов в служ
бе, ученье и личной жизни.

О Т Ъ Е ЗД  ДЕЛ ЕГА Ц И И  
К П СС И З БЕ РЛ И Н А

БЕРЛИН, 22 января. (ТАОС). Се- 
годня делегация КП(Х) во главе с 
Первым секретарем ЦК КПСС 
Н. С. Хрущевым, принимавшая уча
стие в работе VI съезда СЕПГ, отбы
ла из Берлина на Родину.

На Восточном вокзале делегацию 
провожали первый секретарь ЦК 
СЕПГ В. Ульбрихт, члены и кандида
ты в члены Политбюро ЦК СЕПГ и 
другие руководящие деятели ГДР.

На вокзале Н. С). Хрущев и В. Уль
брихт обменялись речами.

По пути на Родину
ВАРШАВА, 23 января. (ТАСС). Де

легация Коммунистической партии 
Советского Союза в составе Первого 
секретаря ЦК КПСС, Председателя 
Совета Министров СССР Н. С. Хруще
ва, члена Президиума ЦК КПСС, пер
вого секретаря ЦК Коммунистической 
партии Украины Н. В. Подгорного, 
секретаря ЦК КПСС Л. Ф. Ильичева, 
секретаря ЦК КПСС Б. Н. Пономаре
ва, председателя Центральной реви
зионной комиссии КПСС Н. А. Му
равьевой, члена ЦК КПСС главного 
редактора газеты «Известия» А. И. 
Аджубея, члена ЦК КПСС главного 
редактора газеты «Правда» П. А. Са- 
тюкова, принимавшая участие в ра
боте VI съезда Социалистической еди
ной партии Германий, по пути в Мо
скву проехала через Варшаву.

На Варшавском вокзале гостей сер
дечно встречали первый секретарь

ЦК ПОРП Владислав Гомулка, члены 
Политбюро ЦК ПОРП Юзеф Циран- 
кевич, Зенон Клишко, советник-пос
ланник посольства С(ХР в Польше 
Н. М. Силуянов, а также сотрудники 
посольства и торгового представи
тельства СССР в Польше, советские и 
польские журналисты.

На территории Польши Н. С. Хру
щева, Н. В. Подгорного, членов деле
гации КПСС сопровождали замести
тель председателя Совета министров 
ПНР Зенон Новак, заместитель мини
стра вн)тренних дел Мечислав Мо- 
чар, посол СССР в Польше А. Б. Ари
стов.

Владислав Гомулка, Юзеф Циран- 
кевич, Зенон Клишко вошли в салон 
вагона к Н С. Хрущеву и Н. В. Под
горному, где состоялась сердечная 
беседа.

СОВЕЩАНИЕ ПО 
ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ 

РАБОТЕ
В обкоме КПСС состоялось совеща

ние по вопросам идеологической ра
боты. В работе совещания приняли 
участие заместители секретарей пар
тийных комитетов производственных 
управлений и промышленно-произ
водственных зон, заместители заведу
ющих идеологическими отделами 
парткомов, секретари и заведующие 
отделами пропага«ды и агитации гор
комов и райкомов партии, руководи
тели ряда областных организаций.

О работе партийных организаций 
области в ходе подготовки к  выборам 
в Верховный Совет РСФСР и местные 
Советы депутатов трудящихся рас
сказали заведующий отделом партор- 
ганов обкома КПСС тов. Коньков 
В. И., заведующий отделом пропаган
ды и агитации обкома партии тое. 
Турищев Ю. Г.

Секретарь обкома КПСС тов. Лукь- 
яненок Н. В. выступил с докладу 
«Об итогах работы сельскотч» хозяй
ства области в 1962 году я задачах 
по производству и продаже продук
тов сельского хозяйства в  текущем 
году».

Об очередных делах учреждений 
культуры области говорил начальник 
областного управления-культуры тов. 
Еремин П. Ф.

Заведующий отде:?ом науки и школ 
обкома КПСС тов. Духнин М. Б. рас
сказал о задачах партийных комите
тов по руководству народным образо
ванием.

О работе отделений и грутт Об
щества по распространеінию полити
ческих и научных знаний рассказала 
ответственный секретарь областного 
отделения Общества тов. Печеных 
М. П.

О мерах по усилению антирелиги
озной пропаганды говорил руководи
тель лекторской группы обкома пар
тии тов. Чернов А. 3.

На совещании выступил секретарь 
обкома КПСС тов. Кузнецов А. И.

В работе совещания принял уча
стие первый секретарь обкома пар
тии тов. Марченко И. Т.

с текстом выстзталения Н. С. Хрущева на VI съезде 
Социалистической единой партии Германии

Социалистической единой партии Гер
мании 16 января 1963 года.

Брошюра іщ ава  массовым 
жом.

МОСКВА, 22 января, (ТАСС). Го
сударственное издательстео полити
ческой литературы выпустило в свет 
брошюру с текстом выступления то
варища Н. (). Хрущева на V I съезде

тира-

в  ш о л е т е

С 15 по 22 января со станцией «Марс-1» были проведены оче
редные сеансы радиосвязи. С борта станции были приняты наутаая 
информация, данные о работе систем и агрегатов станции. Радио
связь со станцией хорошая, команда на борт проходагг уверенно.

На 9 часов московского времени 23 января расстояние до стан
ции составило 39 миллионов километров. Астрономические коорди
наты станции имеют следующее значение: прямое восхожде
ние —  6 часов 24 мивуты, склонеогае —  35 градусов 27 минут.

Суіпилка „Целинная^
А Л М А -А ТА , 22 января. 

(ТАСС). Главный инженер объ
единения «Казхлебопродукт» 
Александр Ю киш, сотрудники 
Казахского филиала Всесоюзно
го научно-исследовательского 
института зерна Григорий Зе
линский и Леонид Кѳмыійник 
сконструировали сушилку прин
ципиально новой кенструкции, 
успешно испытанную на Атба- 
сарском и других элеваторах, 
Целинного края. Бе мощность —^

пятьдесят тоня зерна в час. Но 
не только своей производитель
ностью привлекает она заготови
телей. Этот агрегат принимает 
зерно любой влажности, доводя' 
его за один пропуск до нужной 
кондиции. Весь процесс работы 
автоматизирован.

Новая сушилка, названная 
«Целинной», экономичнее обыч
ной шахтной, меньше расходует 
топлива и лучше сохраняет хле
бопекарные качества зерна.

івЕэоооаоааоооооаооооаоаооооааооаоооааааооаоаооооаа#

П о д г о т о в к а  к в ы б о р а м
Выдвижение кандидатов в состав окружных избирательных комиссий

На собраниях коллективов Шегар- 
ского производственного управления 
проходит выдвижение кандидатов в 
состав окружных избирательных ко
миссий по выборам в местные (Сове
ты депутатов трудящихся. Колхозни

ки, рабочие н служащие выдвигают в 
состав окружных избирательных ко
миссий своих лучших представителей. 
Например, в состав избирательной ко
миссии Маркеловского избирательного, 
округа Я! 102 по выборам в облает-

Вывеска есть, работы нет
Ряд партийных организаций хо

зяйств ІІІегарского производственного 
управления развернул подготовку 
выборам. Открылись агитпункты, аги
таторы вышли на десятядворки.

Деятельную работу среди избира
телей ведет в эти дни Анастасьев- 
ский агитпункт. Здесь создан стол 
справок, проводятся беседы, читают
ся лекции. Заведующий агитаунктом 
тов. Любчевко, он же секретарь пар
тийной организации, постоянно на
правляет и контролирует работу аги
таторов, которые регулярно бывают 
на своих десятидворках. Хорошо ра
ботает агитатор комсомолка Галина 
Мартова. Доярки молочнотоварной 
фермы, где она проводит политиче
скую ра^ту, всегда в курсе важней
ших событий, происходящих в стра
не и за рубежом. Агитатор ознакоми
ла их также с Положемем о выбо
рах.

Охотно посещают избиратели Кар- 
галинский, Вознесенский, Подобин- 
ский и другие агитпункты.

Но далеко не все агитпункты по- 
настоящему развернули работу. Вот, 
например, в селе Шегарка над вхо
дом в районную библиотеку ярко све
тится вывеска: «Агитпункт». Здесь, 

заявлению работников партийного 
комитета управления, намечено в 
предвыборные дни вести большую 
массово-политическую работу.

Входишь в агитпункт. Здесь широ
ко представлена выборная литерату
ра, оборудованы монтажи: «Свобод
ной страны человек», «Государстао 
—  это мы». Имеется стол справок, 
на котором лежат тетради с надпи
сями: «План работы агитпункта», 
«Вопросы избирателей». Но пока в 
них нет не плана, ня вопросов. 20 
января в агитпункте не было дежур
ного агитатора. Библиотекарь Н. Аб- 
рамочкина заявила, что план для 
агитпункта должны составить в идео
логическом отделе партийного коми
тета, но пока его нет. А дежурить по
ручено библиотекарям.

Пока еще нет в агитпункте s  sase- 
дующяю.

Одним словом, внешне агѵптувкт 
выглядит неплохо, но в нем факти
чески не ведется никакой работы.

Недалеко от этого агитпункта — 
агитпункт в здании конторы связи. В 
нем тоже пока не проводится ника
кой работа.

Парткому ПІегарского производ- 
ственното управления надо организо
вать по-настояшему работу всех 
агитпунктов.

8. БУТОРИН.

ной Совет депутатов трудящихся ра
бочие совхоза «Россия» выдвинули 
передовую птичницу Анастасьевской 
фермы Ф. Т. Симогаеву. Члены колхо
за имени Ленина единогласно выдви
нули в состав комиссии Старо-Юва- 
линского избирательного округа 

98 передовую доярку У. И. Куче
рову.

Закончилось выдвижение канди
датов в состав окружных избира
тельных комиссий по выборам в рай
онный и сельские Советы депутатов 
трудящихся.

В дни подготовки к  выборам в Верховный Совет РСФСР и местные 
Советы на Томском подшипниковом заводе высокой выработки доби
лась станочница Александра Дмитриевна Девяткова. Она ежедневно 
выполняет норму на 115— 120 процентов.

На снимке: член смены коммунистического труда станочница А . Д. 
Девяткова.

Фото Ф. Хитриневича-

Резко повысить темпы 
продажи молока государству

Соревнование
производственных управлений 
по выполнению квартального 

плана заготовок продуктов 
животноводства

Показатели на 20 
января 1963 года

(в процентах к плану)

Название произ
водственных 
управлений

Молоко Скот 
и птица

Шегарское 20,6 33
Томское 20,2 106,4
Кривошеинское 18,7 25,9
Чаинское 15,8 104,6
Асиновское 14,S 70,4
Парабельское 13,9 28,4
Зырянское 13,2 35,5
Бакчарское 12.7 86,9
Александровский
район 12,3 5,3

По области 17.1 62,7

Прошло две декады 1963 года. 
Недавно в обкоме КПСС проходило 
совещание секретарей партийных ко
митетов, начальников производствен
ных управлений, на котором остро 
был поставлен вопрос о немедленном 
устранении недостатков, мешающих с 
первых дней 5-го года семилетки 
взять такие темпы, которые обеспечат

Считать каждую копейку
в  совете Томского производственного управления

Состоялось заседание совета Том
ского производственного управления, 
участники которого обсудили итоги 
работы за прошедший год и план 
производства и заготовок сельскохо
зяйственных продуктов на 1963 год.

Начальник управления тов. Голи
ков подвел итоги прошедшего года. 
Хозяйства управления, увеличив дой
ное стадо на 19 процентов по сравне
нию с 1961 годом, однако не выпол
нили план продажи молока государ
ству. Молока от каждой коровы на
доено на 21 килограмм меньше, чем 
в 1961 году. Не выполнен план про
дажи зерна государству, урожай
ность почти во всех хозяйствах по
лучена низкая.

Проанализироівав на недавно со
стоявшемся слете передовиков итоги 
года, труженики сельского хозяйства 
Томского производственного управле
ния решили производство зерна в те
кущем году по сравнению с прошлым 
годом увеличить на 25— 30 процен
тов, а продажу его государству —  в 
два раза, продать государству моло
ка 23.000 тонн, овощей —  11.000 
тонн, яиц —  не менее 8,5 миллио
на, мяса —  4,2 тысячи тонн.

Хозяйства управления располагают 
всеми возможностями, чтобы успеш
но выполнить взятые обязательства. 
Об этом на заседании говорилось в 
докладе, в выступлениях секретаря 
парткома тов. Сапунова, директора 
совхоза «Победа» тов. Немилостива и 
д руги .

Дирегктор совхоза «Корниловский» 
тов. Скомаровский рассказал, что в 
1962 году дойное стадо в этом сов
хозе возросло на 27 процентов, а в 
текущем году совхоз имеет возмож
ность увеличить число коров еще на 
40 процентов, обеспечить надой мо
лока не менее 2;400 килограммов от 
каждой коровы. Совхоз уве лн^т к

концу гола количество свиней с 
4.000 до 9.400, резко увеличит про
изводство и продажу свиного мяса.

Хлеборобы совхоза сейчас готовят
ся к севу. Основная часть семян до
ведена до посевных кондиций, сеять 
здесь будут только узкорядным и пе
рекрестным способами с ' последую
щим прикатыванием и шлейфованием.

Участники совета пришли к  еди
нодушному выводу о необходимости 
внедрения в практику хозяйств вну
трихозяйственного расчета. Как в 
ближайшее время осуществить пере
ход на частичный хозрасчет, —  с до
кладом на эту тему выступил на
чальник планово-экономического от
дела областного управления произ
водства и заготовок сельскохозяйст
венных продуктов тов. Сильченко.

—  В 1962 году мы вводили эле
менты хозрасчета на фермах, —  ска
зал директор со'вхоза «Томский» тов. 
.Сидоренко, —  но не довели дело до 
конца. В текущем году эту работу 
продолжаем. Сейчас в совхозе разра
ботана новая форма зоотехнического 
учета, произведена некоторая реорга
низация управления хозяйством 
ферм. Мы отказались от бригадиров 
в полеводстве и животноводстве. А 
агрономов и зоотехников сделали за
местителями управляющих фермами.

Директор совхоза «РыбаловскиЙ» 
тов. Бодажков сообщил, что за про
шедший год совхоз получил 48 тысяч 
рублей прибыли. Однако животновод
ство ведется пока убыточно. Коллек
тив совхоза решил в текущем году 
добиться рентабельной работы всех 
отраслей хозяйства, повысить произ
водительность труда на 15 процентов, 
снизить себестоимость мяса на 10 
процентов.

Совет утвердил план государствен
ных закупок сёльсісохозяйствеввых 
продуктов и разработанные 'в 'х о м і-

стае мероприятия по выполнению 
планов и обязательств по производст
ву и зш'отовкам сельскохозяйствен
ных продуктов в 1963 году.

Большое внимание в решении со
вета обращено на улучшение эконо
мической работы в хозяйствах. Реше
но внедрить хозрасчетную систему 
ведения хозяйства. Экономистам сов
хозов и плановому отделу управления 
поручено разработать систему анали
за и бухгалтерского учета при работе 
ферм на хозрасчете. Решено ежеме
сячно обсуждать итоги хозяйственной 
деятельности с привлечением широ
кого колхозного и совхозного актива.

До 10 февраля решено завершить 
разработку технологических карт по 
возделыванию всех сельскохозяйст
венных культур.

Совместно с кафедрой экономики 
госуниверситета намечено провести 
экономический семинар с руководите
лями и главными специалистами сов
хозов и колхозов по повышению про
изводительности труда и снижению 
себестоимости сельскохозяйственных 
продуктов в -хозяйствах управления.

В совхозе «Тахтамышевский» хо
рошо зарекомендовали себя комплеосс- 
ныё механизированные отряды. Опы
том работы механизированных отря
дов поделился директор этого совхо
за тов. Капленко.

Совет управления одобрил эту 
форму организации труда в земледе
лии и решил осуществить переход в в 
других хозяйствах на отрядную си
стему организации труда механи
заторов. Каждому отряду предложено 
определить на год производственное 
задание и разработать соответствую
щие этому заданию технологические 
карты.

В работе совета управлеоіия при- 
ияд участие секретарь обкома КПСС 
тов. Лукьянеяох. Н. ВАСИЛЕНКО.

безусловное выполнение заданий по 
производству и продаже продуктов 
животноводства.

Чем могут объяснить снижение 
продажи молока государству за от
четную декаду по сравнению с пре
дыдущей руководители Кривошеин- 
ского, Томского и Асиновского произ
водственных управлений?

Руководители колхозов Бакчар- 
ского управления не сделали долж
ных выводов из критических замеча
ний, высказанных при подведении 
итогов социалистического соревнова
ния за 10 дней января. Управление 
по-прежнему отстает по продаже мо
лока государству по сравнению с 
соответствующим периодом прошлого 
года. Из 18 колхозов 14 не достиг
ли уровня января 1962 года. Такие 
колхозы, как «Россия», имени Лени
на, продают молока менее 50 процен
тов, и.мени Калинина, «Прогресс» и 
«Рассвет»— от 60 до 64 процентов к  
уровню соответствующето периода 
прошлого года. В колхозах «Заря», 
имени Ленина дневной надой на 
каждую корову составляет все еще 
менее 2 килограммов.

Зырянское производственное уп
равление за предыдущую декаду 
продало молока на 12 процентов 
больше, чем в 1962 году, но за от
четную декаду уже отстает от уровня 
прошлого года. Руководители колхо
зов, совхозов, производственных уп
равлений должны проанализировать 
положение дел на каждой ферме, 
вскрыть недостатки в оіи'анизация, 
кормлении, содержании животных я 
устранить их. Надо резко повысить 
темпы производства и продажи моло
ка и мяса государству.

Квартальный план—  
досрочно

В первой декаде января колхоз 
«Комсомолец» Асиновского управле
ния продал 322 центнера мяса, вы
полнив квартальное задание на 90 
процентов- Почти 29 тонн мяса про
дал (план первено квартала —  25 
тонн) колхоз «Родина». Из артели 
«Россия» поступило на приемный 
пункт 206 центнеров мяса при зада
нии 200. Вместо 200 ценц(еров про
дал 238 центнеров мяса колхоз «Путь 
Октября»;

И. КОРШУНОВ.

Первые телетайпы 
в производственных 

управлениях
Такую заметку опубликовала «Ки

евская правда».
Если раньше районным орга

низациям приходилось вести теле
фонные разговоры с населенными 
пунктами, которые находились от 
районного центра на расстоянии 30—  
40 километров, то. теперь, в связи с 
новым районированием,'эго расстоя
ние во многих случаях утроилось.

Для оперативной связи с област
ными организациями в производст
венных управлениях Киевщины уста
навливается абонентский телеграф. 
Первые телетайпные аппараты мон
тируют в Белоцерковском и Василь
ковском управлениях. Со временем 
они будут действовать во всех рай
онах.

Чтобы связать колхозы и совхозы 
надежной связью с производственны
ми управлениями, протягиваются до
полнительно многоканальные линии, 
устанавливаются автоматические те
лефонные станции.

(TACd.
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РЕШЕНИЯ НОЯБРЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК КПСС ПРЕТВОРИМ В ЖИЗНЬ

ЗІІЕКТРОНИКА-МОГУЧИЙ ДВИГАТЕЛЬ ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА
У Л У Ч Ш И Т Ь  П О Д Г О Т О В К У  
СПЕЦИАЛИСТОВ ПО НОВОЙ ТЕХНИКЕ

в  программе КПСС, принятой ХХП 
съеадом партии, « решениях ноябрь- 
С1СОГО Пленума ДК КПСС поіяерки- 
вается. иго одним из главных усло
вий успешного построения материаль
но-технической базы коммунішіа яв
ляется широкое впехрѳниѳ в народ
ное хозяйство електровнки.

Изучая матегаалы ноябрьского 
Пленума ЦК К П ^  я намечая пути 
проведения в жиаяь его решений, 
коллектив Томского института радио- 
электроники и электронной техники 
прежде всего стремится к  улучшению 
качества подготовки спецналистов по 
новой технике.

На Пленуме ЦК подчеркивалось, 
что производство не может развивать
ся, не опираясь на науку. Вопросы 
теоретической подготовки будущих 
спецяалистоів решаются сейчас на 
кафедрах и факультетах ияституга.

Существующие учебные планы і 
орщ-раммы не удовлетворяют совре
менным требованиям. С одной сторо
ны, они перегружены дисциплинами, 
которые не определяют профиль спе
циалиста, с другой —  в них не доста
ет дисциплин, остро необходимых сов
ременному инженеру по новой тех
нике.

В последние годы, налржмер, по
явилось новое, очень перспективное 
направление —  электронная техно
логия. Это обработка материалов 
высококачественная плавка, очист
ка, напыление и другие опера
ции —  с помощью электронного лу
ча. Электроискровая особо точная об
работка, использование в производст
венных процессах сил электрическо
го поля при очистке газов, разделе
нии жидкостей, окраске изделий, 
ворсовании, смешивании порошков— 
все это стало возможным с примене
нием электронной технологии.

Коллектив преподавателей институ
та решил в этом учебном году перест
роить учебные планы всех специ
альностей и пересмотреть программы 
многих курсов с учетом изменений в 
науке и производстве.

Учебные планы некоторых специ
альностей нашего института преду
сматривают учебно-исследователь
скую работу для студентов старших 
курсов. Ее следует ввести для всех 
специальностей, так как специалист 
по новой технике обязательно должен 
иметь «искру» исследователя.

«Надо обязательно сделать так, —  
говорил яа Пленуме ЦК Никита Сер
геевич Хрущев, —  чтобы все товари
щи, которые закапчивают высшее 
учебное заведение, обязательно про
шли производственную школу, жиз
ненную лестницу».

Студенты первых курсов начинают 
сейчас с первой ст)-пеньки этой лест
ницы —  адут рабочими на заводы н 
предприятия. Следующей ступенькой 
должна быть длительная инженерная 
практика на передовых предприяти
ях. Институт испытывает большие 
трудности в осущестелении этих двух 
очень важных этапов подготовки спе
циалистов. Трудно разместить и на
править работать по специальности 
первокурсников. Некоторые пред
приятия берут студентов с большой 
неохотой, и совнархозы мало нам 
это;; помогают. В большинстве слу
чаев за полтора года пребываіния на 
заводе ̂ .студент не поднимается по 
«лестнице», то есть не становится 
бригадиром, мастером и т. д. В луч
шем случае он освоит две профессии, 
а чаще всего все полтора года рабо
тает на одном рабочем месте.

Еще сложнее с инженерной прак
тикой —  этой более высокой ступеяь- 
кой в подготовке инженера. Студент 
должен работать в должности техни
ка или исполнять оЛяваіняости инже
нера. Очень часто заводы не имеют 
свободных штатных должностей. Вер
но ставится вопрос о том, что студен
ты должны проходить инженерную 
практику на тех предприятиях, куда 
будут направлены работать. Однако 
планирующие органы довольно часто 
дают планы распределения молодых 
специалистов только перед самым 
выпуском.

С укрупнением совнархозов вопро
сы инженерной практики могут ре
шаться Лі’чше.

В новых условиях должны укре
питься связи государственных коми
тетов с теми вузами, которые готовят 
специалистов по данной отрасли про
мышленности.

Мы ждем от Государственного ко
митета по электронной технике и Го
сударственного комитета по радио
электронике действенной помощи. 
Она доллана быть всесторонней: ин
формация института об образцах 
внедряемой техники, новой техноло
гии, техническая информация о раз

работках научно-исследовательских 
институтов, конструкторских бюро.

Очень большой помощью для нас 
будет обеспечение института совре
менным оборудованием, новыми и но
вейшими приборами, радиоматериала
ми.

В нашем городе сосредоточены тех
нические вузы, в псюледняе годы соз
даны факультеты ноной техники, от
крыт институт радиоэлеастроники и 
электронной техншея. В Томске не
мало крупных предприятий.

Сейчас, когда партия сосредоточи
вает силы на проведепии единой тех
нической политики, хорошо создать 
в Томске Дом технического просве
щения. Это должен быть штаб тех
нической мысли нашего города. Эдесь 
могли бы работать уже созданные на
родные университеты по новой тех
нике, сосредоточена техническая ин
формация. На общественных началах 
ученые Томска давали бы консульта
ции рационализаторам и изобретате
лям заводов. Огудеяческие конструк
торские бюро, работающие почти во 
всех вузах, могли бы обмениваться 
опытом. Встречи ученых о работни
ками заводов, лекции, беседы по но
вой технике, создание технической 
библиотеки, сборников, каталогов по 
новой технике —  все это можно ор
ганизовать в Доме технического про
свещения.

Институт радиоэлектроники и 
электронной техники ждет большого 
к  себе внимания со стороны город
ских и областных организаций. У нас 
немало нерешенных вопросов, и мно
гие из них трудно решить только 
силами института.

Мы рассказали далеко не о всех 
проблемах подготовки специалистов 
по новой технике. Организация лабо
раторных работ, методика лекций, ис
пользование в учебном процессе те
левидения, кино, реальное дипломное 
проектирование, от>ганизация студен
ческих конструкторских бюро —  эта 
и многие другие важные вопросы на
до без промедления решить коллекти
ву института для повышения каче
ства выпускаемых специалистов.

И. ШИПУНОВ, 
декан факультета электронной 
техники Томского института ра
диоэлектроники и электронной 
техники.

Телевизионная автоматика
Важную роль в автоматизации про- 

гаводства призвано сыграть промыш
ленное, илн прикладное телевидение

Прикладное телевидение подразде
ляется на два крупных раздела: ви
зуальные системы и телевизионную 
автоматику.

В^уа.тьные системы объединяют в 
себе все устройства, на выходе кото
рых получается изображение переда
ваемого объекта, наблюдаемое глазом 
человека. Эти системы уже довольно 
широко применяются для диспетче
ризации, просмотра труднодоступных 
или опасных д.тя здоровья человека 
мест. Они помогают человеку прони
кать в неизведанные морские глуби
ны и подниматься в бесконечные вы
си космоса. При использовании ви
зуальных систем нельзя обойтись без 
человека, который бы наблюдал за 
изображением на выходе системы, 
аналиэнровад его и принимал реше
ние, дикп'емое обстановкой.

В системах телевизионной автома
тики на выходе вместо изображения; 
выдается командный сигнал, который 
является итогом анализа телевизнов- 
ного изображения с помощью счетно-

решающих устройств бев участия 
человека.

Телевизионную автоматику можно 
разбить на четыре группы: измери
тельную автоматику, счетную авто
матику, автоматику динамики и авто
матику опознавания образа.

С'помощью измерительной автома
тики можно определять раэмеры раз
личных предметов (поковок, прока
та, проволоки, стеклянных трубок 
и т. д.) и автоматически поддержи
вать эти размеры в определенных до
пусках.

Счетная автоматика предназначена 
для автоматического подсчета числа 
различного рода объектм ■—  опреде
ления числа красных кровяных ша
риков, бактерий, зерен эмульсии, от
верстий, определения чистоты по
верхности фольги, бумаг, шарикопод
шипников и т. л.

Под автоматикой динамики подра
зумеваются автоматические телеви
зионные системы, реагирующие на 
изменение изображения. Эти автома
ты могут использоваться в качестве 
сторожей на различных ответствен
ных объектах, а также в качестве 
датчиков сигнала о тон, что данный

ШЕФЫ НАД НОВОЙ 
ОТРАСЛЬЮ ТЕХНИКИ

Комсомол страны ввял шефство над 
развитием электрояной техники 
внедрением ее достижепий в народное 
хозяйство.

Есть где приложилъ свои силы и 
комсомольцам города Томска. Моло
дые томичи обязалось содействовать 
техническому прогрессу на промыш
ленных предприятиях, подготовке 
специалистэв по новой технике в ва
ших вузах, развитию интереса к  ма
тематике, физике, электронике у пио- 
веров и школьников.

Большому отряду комсомольцев 
нашего города, занятому в электро
технической промышленности, науч
но-исследовательских институтах, ву
зах, предстоит решить немало кон
кретных задач.

Первые шаги уже сделаны. Недав
но горком комсомола совместно с ву
зами города провел первую научно- 
техническую конференцию молодых 
ученых и специалистов Томска по ра
диотехнике и электронике. Эта кон
ференция поможет укрепить связи в 
развить творческое мдружеств^ уче-

н іл  и практиков в решении важных 
проблем науки я технического про
гресса.

Хорошее дело начали коѵеомоль- 
цы механшсо-математического 
культета университета. Они органи
зовали на факультете курсы матема
тиков, на которых занимается около 
70 школьников Томска,

При горкоме ВЛКСМ создается со
вет молодых специалистов. Группа 
членов совета будет заниматься орга
низацией шефства над школами. Ее 
цель —  распространять знания по 
новой технике среди учащихся —  
завтрашних рабочих и студентов.

Комсомольские организации вузов 
помогут деканатам и кафедрам улуч
шить подготовку -міецяалястов по но
вой технике.

Важное и нужное дело начали ком
сомольцы-томичи. Больших успехов 
вам, молодые энтузиасты.

н. хохом,
секретарь Томского горкома 

ВЛКСМ.

процесс достиг предельного или ава
рийного состояния.

Система опознавания образа пред
полагает автоматический выбор с по
мощью телевизионных средств задан
ного объекта среди других, незави
симо от его ориентации. Решение 
проблемы опознавания образа трудно 
переоценить. Достаточно сказать, что 
оно позволит автоматизировать ввод 
данных в вычис.тительные машины 
без перфокарт, построить совершен
ные читающие автоматы и автоматы, 
способные переводить текст с одного 
языка на другой.

Немногим более года назад кафед
ра радиопередающих устройств при
ступила к выполнению научно-иссле
довательской работы в области изме
рительной телевизионной автомати
ки.

Основными исполнителями этой 
работы являются аспиранты Л. П. 
Турченков, Ю. Н. Жуков. Большую 
помощь им оказывают инженеры 
Н. П. Лутошкин, Г. Б. Воробьев и 
Л. Н. Ощепков, старшие лаборалты 
М. А. Кошелев и Л. Г. Хромова.

Работы близятся к  концу. О их 
результатах в следующем месяце наш 
коллектив будет отчитываться перед 
заказчиком.

В декабре прошлого года в Москве 
проходило первое Всесоюзное совеща
ние по телевизионно-вычислительной 
технике (телевизионной автоматіпсе), 
где мне довелось выступить с докла
дом по выполненным работам нашим 
коллективом в области прикладного 
телевщѳния. Совещание вызвало 
большой интерес со стороны пред
ставителей различных предприятий. 
Оно приняло решение о резком рас
ширении фронта исследований в об
ласти телевизионной автоматики и 
внедрения телевизионного автомата в 
народное хозяйство.

Телевизионная автоматика должна 
заинтересовать и предприятия г. Том
ска и в первую очередь заводы режу
щих ннструментов, подшипниковый, 
«Томкабель», где телевизионные ав
томаты могут быть широко использо
ваны для автоматического контроля 
поверхности шартсоподшкпиикоп, 
диаметров микропроводов и кабелей, 
автоконтроля различных резьб и т. д.

Применение телемгеиояных автміа- 
тов будет способствовать значитель
ному повышению производательяо- 
сти труда.

И. ПУСТЫНСНИЙ, 
заведующий кафедрой радиопере
дающих устройств Томского ин

ститута радиоэлоктронини и элек
тронной техники, кандидат тохни- 
іюских наун, у '

П о л у п р о в о д н и к и  
В  н а р о д н о е  х о з я й с т в о

За последние годы изучение и 
использование полупроводников 
получило интенсивное развитие. 
Полупроводники и приборы на их 
основе находят все большее 
применение в современной техни
ке.

По какому пути идет их разви
тие? Какова роль в этом томских 
ученых? На эти вопросы вашего 
корреспондента заведующий лабо
раторией полупроводников Сибир
ского физико-технического инсти
тута Анатолий Петрович Вяткин 
сообщил:

—  Полупроводники веще
ства очень чувствительные ко 
всякого рода внешним воздейст
виям. Поэтому применение их ста
ло возможным только после того̂ , 
как удалось добиться высокой 
чистоты обработки материалов.

Первой областью, в которую 
вторглись полупроводники, была 
радиотехника. В связи с их при
менением эта отрасль получила 
мощный толчок в своем развитии. 
Ведь полупроводники невелики по 
размеру я весу. Они отличаются 
прочностью. Преимущества полу
проводников еще и в том, что они 
экономичны: потребляют мало
электроэнергии. Если раньше для 
питания радиоаппаратуры требо
вались громоздкие батарей, то 
при использовании полупроводни
ков нужда в этом отпадает. Ра
диотехническая аппаратура стано
вится компактней.

С помощью полупроводников 
можно обеспечить и питание ра
диоаппаратуры. На космических 
кораблях, например, солнечные ба
тареи на полупроводниках обеспе
чивают получение электроэнергии 
для работы радиоаппаратуры.

Сейчас полупроводники исполь
зуются не только в радиотехниче
ских целях. Современные самоле
ты, корабли, некоторые промыш
ленные установки снабжены полу
проводниковой аппаратурой. На
ходят полупроводники применение 
и в предметах'бытового обихода 
(например, телевизоры).

До недавнего времени наиболее 
широко для изготовления полупро
водниковых приборов пользова
лись двумя материалами —  гер
манием и кремнием. Но это не 
единственные материалы для этой 
дели.

Поэтому одной из основных 
задач исследователей в области 
полупроводников является поиск 
новых полупроводниковых матери

алов. Общими усилиями ученых 
мира при большом вкладе совет
ских ученых были найдены пути, 
по которым надо идти. В частно
сти, было установлено, что полу
проводниковые материалы можно 
получить в виде химических сое
динений элементов.

Лучшими свойствами соедгоіе- 
пгия обладают элементы 3-й и 
б-й групп таблицы Д. И. Менделе
ева, особенно такие, как соед»- 
нения галлия с мышьяком, алюми-» 
ння с сурьмой.

В этом направлении работает и 
наша лаборатория под научным ру
ководством профессора Виктора 
Алексеевича Преснова. При созда
нии сложных полупроводниковых 
материалов возникает много проб
лем. Полупроводниковый материал 
должен быть не то.тько чистым, но 
и обладать совершенно правиль
ным расположением атомов. Что
бы получить вещества е таким 
расположением атомов, нужно вы
раститъ монокристалл. Задача вы
ращивания кристаллов особенно 
трудна для полупроводников слож
ного состава. Поэтому усилия 
многих ученых направлены на 
разработку методов, которые поз
волили бы выращивать монокри
сталлы. В этой области определен
ные достижения получены и в на
шей лаборатории.

Старшему научному сотруднику 
Алексею Павловичу Изергину 
удалось установить пути получе
ния кристаллов интересных в 
практическом отношении полупро
водниковых материалов. Сейчас 
отрабатывается метод получения 
монокристаллов, который может 
найти применение в промышлен
ности.

В лаборатории большое внима
ние было уделено изучению элек
трических свойств перспективного 
по.тупроводникового материала ар- 
сенита галлия и выяснению воз
можностей изготовления из него 
полупроводниковых приборов. Эти 
исследования проводятся под ру
ководством доцента Михаила• 
Алексеевича Кривова.

Проведенными исследованиями 
установлено, что из этого матери
ала можно изготовить приборы 
лучших качеств, чем из германия 
и кремния. Они. например, могут 
иметь высокую рабочую темпера
туру. Если германиевые приборы 
могут работать при температуре 
не выше 70 градусов, а кремние

вые —  150 градусов, 
то новые приіюры выдеф- 
живают температуру 
значительно более высо
кую.

Радиоэлектроника раз
вивается яьше по пути 
микроминиатюриз а ц и и 
радиоэлектронной аппа
ратуры, В связи с этим 
важное значение приоб
ретает получение и ис
следование полупровод- Старший инженер Е. В. Малисова за иссле- 
никое пленочного типа, дованием электрических свойств долупроводнн- 
Группа наших сотрудни- 
кое во главе со старшин 
научным сотрудником 
Людмилой Германовной 
Лаврентьевой ведет ис
следования в этом на- 
іфавлении. Результаты 
их исследований исполь
зуются при решении за
дач микроминиатюриза
ции аппаратуры.

В целях микроминиа
тюризации и повышения 
надежности работы полу
проводниковых приборов 
очень важным является 
решение задачи защиты 
поверхности полупровод
ников. В минувшем 
году группа сотрудников 
под руководством доцен
тов Василия Ивановича 
Гамана и Григория Алек
сеевича Катаева провела 
большие последования по 
изысканию методов за
щиты полупроводников.
Сейчас полученные мето
ды проходят промышлен
ные испытания.

В сентябре прошлого 
года в Томске проходила 
всесоюзная конференция 
по физике полупровод
ников. На ней значитель
ное количество докладов 
сделали сотрудники том
ской лаборатории. Работы томичей 
получили высокую оценку.

Результатами работ коллектава 
томской лаборатории заинтересо
валась Академия наук СССР. Не
давно для подробного ознакомле
ния с ними в Томск приезжали 
представители Академии наук 
СССР. Сюда часто шлют запросы 
из научно-исследовательских уч
реждений и с промышленных 
предприятий других городов стра
ны.

На снимках: в лаборатории по
лупроводников.

Текст и фото К. БАГАЕВОЙ,

Рентгенографическое исследование структу
ры полупроводников ведет научный сотрудник 
Б. Г. Захаров.
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S a o B B O B B n Q n o o D o c . ? o e n Q a B B e o o B a B D aeoD»oBBQaaaDnoBBBoaBOQDaoaoBoeDDBaDBOnBBBaooaoDBQOBBQQDOQaooQoaDBeJ
В самом молодом ин

ституте г. Томска в кон
це декабря 1962 года 
состоялась защита дип
ломных проектов на ра
диотехническом фа
культете.

Большинство диплом
ных проектов было вы
полнено по реальным 
заданиям на предприя
тиях различныхі горо
дов страны.

На <отлично> защи
тили дипломные проек
ты Владимир Втору- 
шин, Нина Власова, 
Виктор Сендер. Влади
мир Брагин, Антоняна 
Гутник, Виктор Корен- 
дясев и  Раиса .Сенько-

Владимир Вторушин 
разработал на полупро
водниковых приборах 
задающий генератор с 
кварцевой стабилизаци
ей на несколько частот.

Антонина Гутник 
спроектировала прием
ник фазовой телегра
фии. Маломощный уль- 
тракоротковол н о в ы й  
передатчик на полупро
водниках разработал 
Виктор Сендер.

Николай Коробейни
ков разработал устрой
ство для автоматиче
ской коррекции теле
графных искажений, а 
Вячеслав Макаров — 
измеритель шумов по
лупроводниковых тр ио  
дов.

Лереносную радио

станцию на полупровод
никах спроектировали 
дипломники Маргарита 
Федотова и Зоя Кэче- 
бина.

Все эти разработки 
будут использованы на 
радиотехнических пред
приятиях страны.

По тематике научно- 
исследовательских ра
бот различных институ
тов выполнили диплом
ные проекты Ш піа  Вла
сова и Владимир Бра
гин (усилители с рас
пределенным усилени
ем на транзисторах и 
электронных приборах), 
Валерий Малахов (спек
трометр для электрон
ного парамагнитного 
реэоиааса). Ювенал Пи-

калкин (усилитель по
стоянного тока на полу
проводниковых трио
дах) и др.

Все выпусюш ки полу
чили направления на 
различные предприятия 
радиотехнической про
мышленности Сибири, 
■урала, Дальнего Восто
ка и Казахстана. Поже
лаем им успехов в твор
ческой инженерной ра- 
ботеі

К . Ш У Л Ь Ж Е Н КО , 
кандидат техниче
ских наук, доцент;

В. ГР И Ш К О , 
старший преподава
тель Хомского ин
ститута радиоэлек
троники и электрон- 
ной техиншц

Уже 500 
слушателе]^
, Обществеданый уншерснте.т ради^*^ 
ѳл&ктроники в Тохске начал рабо
тать в конце лоября прошлого года. 
Его занятия регулярно проходят каж
дую неделю.

Программа двухгодичного общест
венного университета рассчитана на 
радиоЕНжешеров и инженеров смеж
ных специальностей.

Эта новая для нашего города фор
ма повышения квалификации опеаща- 
листов преследует довольно широкие 
це .ж  Во-первых, оказалось целесооб
разных несколько освежить и еще pas 
привести в систему те знания слу
шателей, которые они получили в 
свое время в институтах. Сейчас, 
наприм^, профессор А. Б. Сапожни
ков читает курс основ радиотехники. 
И хотя большинство посещающих 
университет в свое время изучало 
этот предмет, эти лекции пользуются 
большим успехом. В этом же плане 
предполагается поставить курс по не
которым разделам высшей математи
ки.

В связи со все возрастающим для 
радиоэлектроники значением стати
стических и вероятностных явлений и 
методов в программу включен об
щий курс теории вероятностей л ма
тематической статистики. Он хотя я 
является общим курсом, раньше в ря
де вузов, особенно технических, пе 
читался. Курс ведет ассистейт ^  
Федры электронной вычислительнИ 
те.тнкки и автоматики университета 
А. Ф. Терпугов.

Но главная цель общественного 
университета состоят в том, чтобы 
ознакомить слушателей-специалиетев 
с результатами развития ряда обла
стей радиоэлектронтпеи за последние 
годы: программа предусматривает 13 
таких лекционных курсов (часть из 
которых предоставляется слушать по 
выбору).

Общественный университет радио
электроники пользуется популяр
ностью среди инженеров города. Об 
этом говофит хотя бы такой факт, что 
большой зал Дома партийного просве
щения обкома и горкома КПСС не 
смог вместить всех желающих посе
щать занятия, и мы были вынужде
ны организовать свою работу в два 
потока. Сейчас занятия посещает 
около пятисот слушателей.

Следует отметить, что наш универ
ситет активно поддерживают общест
венные организации города. Горком 
партии, отделение Общества по рас- 
ігространеышо политических и науч
ных знаний, р^'ководйтели ряда пред
приятий помогли нам решить мнопе 
оргализационвые вопросы —  издать 
программы и афиши, найти помеще
ния.

Коллектив лекторов, в который 
входят и видные, и молодые ученые, 
ин^неры  города, с энтузиазмом ве- 
дет^аботу и готовится к  дальнейших 
занятиям.

Ф. ТАРАСЕНКО,
доценх, ректор общественного
уііиѵпрпітота< радиоэлектроники.
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С м о т р  р е з е р в о в  у л у ч ш е н и я  к а ч е с т в а  
продукции и повышения культ уры  производства

Каждый должен работать без брака
Томские кабельщики первыми 

области начали поход за улучшение 
качеетаа, повышеніе надежности 
своих изделий.

С первых же дней общественного 
смотра улучшения качества продук
ции и повышения культуры произ
водства кабельщики настойчиво ищут 
резервы, чтобы продлить жизнь сво-̂  
их изделий, закрыть каналы для бра
ка. Этому была посвящена и состояв
шаяся на заводе вкономическая кон
ференция, на которой присутствова
ли не только кабельщики, но и пред
ставители некоторых предприятий, 
где эксплуатируются томские кабели 
и провода.

Начальник отдела технического 
контроля завода Н. Комаров отметил, 
что Коимуннстическая партия уделя
ет огромное внимание улучшению ка
чества продукции.

6 последние годы кабель
щики совместно с работниками 
Томского научно-исследовательского 

Института кабельной промышленности 
разработали ряд новых, более произ
водительных изделий. Раньше кабе
ли для бурильного инструнеята. 
например, работали не более 10 дней. 
Новые кабели служат, как минимум, 
3— 3,5 месяца.

За последнее время повысилось 
качество и многих других изделий.

Четыре бригады освинцовщиков, 
бронировщики в универсально-ка
бельном цехе и аппаратчицы в цехе 
шахтных кабелей работают без кон
тролеров и выпускают продукцию 
только отличного качества. Всегда от
личную продукцию выпускают воло
чильщики тт. Ромашова, Фетисова, 
Ефимов, бригада тов. Амбарникова 
резиноснесительного цеха, бригада 
(шрессовщнков тов. Уырыхина из 
логоерсально-кабельного цеха, оп- 
летчицы цеха Х» 5 тт. Никифорова и 
Бурцева, бригады тт. Пестехина я Нн- 
кудина из цеха шахтных кабелей и 
многие другие.

Но на заводе еще очень много не-* 
иішользоіванных резервов. В прош
лом году завод получил 8 реклама
ций на низкое качество продукций. 
Ш  этой причине возвращено более 
100 километров различных кабель
ных изделий.

Многие изделия имеют большие 
изъяны, на устранение которых ухо
дит много сил и средств.

Бо.тьшилство внутрицехового бра- 
к^опускается  из-за нарушения тех- 
ншогической дисциплины, низкой 
культуры производства. Почтя треть 
брака в основных выпускающих 
цехах допускается из-за механиче- 
ск-их повреждений. Это значит, что 
брак допущен только потому, что с 
доброкачественной продукцией не
брежно обошлись при ее транспорти
ровке и складировании. Много про
дукции приходится переделывать из- 
за пропуска связок медных и алюми
ниевых жил, низкого качества рези
ны и других причин, полностью За
висящих от работников завода.

На заводе еще недостаточно реши
тельно борются с бракоделами. Работ
ники отдела технического контроля 
выявили Б прошлом году 788 случаев 
явного брака. Только четвертая часть 
бракоделов привлечена к  материаль
ной ответственности.

«Выдвинутый в предсъездовские 
дни лозунг* «Советское— значит луч
шее» должен быть принципом работы 
каждого предприятия». Эти слова 
Н. С. Хрущева привел на конференции 
главный инженер завода Г. России. 
Большое внимание он уделил надеж
ности выпускаемых изделий. В пе
риод всемерной механизации и авто
матизации производства эта пробле
ма выдвигается на первый план. Ес
ли не будут надежны и долговечны 
буквально все изделия, большие за- 
щ іа  на автоматизацию могут себя 
W окупить.

Коллектив завода совместно с ра
ботниками научцо-ясследовательско- 
го института кабельной промышлен-

Э кон ом и ческая  к о н ф ер ен ц и я  
н а  «Томкабеле»,

•  •

ностн в последние годы сделал нема
ло для улучшения конструкций и 
продления срока вксплуатации ряда 
изделий. Но сделаны в втом отноше
нии лишь первые шаги. Еще немало 
ивделнй, выпускаемых заводом, име
ет небольшой срок службы.

Кабели для торфодобывающих 
комбайнов выходят из строя букваль
но через несколько недель. В этом 
убедились работники завода, побы
вавшие на торфоразработках. Из-за 
этого мощные торфодобывающие ком
байны подолгу простаивают.

Надо в самые короткие сроки обес
печить надежность и долговечность 
этих и многих других видов кабель
ных изделий.

Требования государственных стан
дартов в нашей стране имеют силу 
закона. Но на заводе об этом иногда 
забывают. В прошлом году снижен 
исправимый брак на 13 видах изде
лий. Но На некоторых видах изделий 
брак не только не снижен, но даже 
увеличен по сравнению с предыдущим 
годом. Это касается контрольных, су
довых, силовых кабелей в резиновой 
изоляции и некоторых других.

Во всей стране, говорит тов. Рос
сии, идет большой разговор о чести 
и совести советского труженика, на
чатый житомирской колхозницей 
Н. Г. Загладой и ленинградским рабо
чим И. Д. .Леоновым. Это, прежде все
го, разговор о добросовестном отно
шении к  своему труду, о необходимо
сти выпуска каждым трудящимся 
продукции только отличного качества. 
Этот разговор надо во всю ширь раз
вернуть и на заводе. Каждый кабель
щик может я должен работать без 
брака.

Начальник технического отдела 
завода Н. Пахряев на убедительных 
примерах показал, во что обходится 
выпуск недоброкачественной продук
ции.

В кабельном производстве затраты

на заработную плату в (ЯІщих затра
тах на выпуск продукции занимают 
лишь 12— 15 процентов, остальное 
составляет стоимость материалов. Вы
пустив негодные кабели, бракоделы 
выбрасывают на ветер не только ре
зультаты своего труда, но и огромные 
Материальные цешкк:ти, созданные 
труд<* рабочих других отраслей про
мышленности.

Универсально-кабельный цех из-за 
выпуска некондиционной потдукцин 
потерял в прошлом году 6.603, а цех 
шахтных Кабелей —  21.272 рубля. 
Дехи волочильный и шахтных кабе
лей в основном из-за забракованных 
полуфабрикатов, изготовленных на 
заводе, перерасходовали 7.534 кило
грамма меди.

А ведь т^ о е  положение не только 
в этих цехах. Около трети всей про
дукции завода из-за различных де
фектов возвращается на повторное 
испытание и для исправления. Делая 
смена аппаратчиц в универсально-ка
бельном цехе и смена работников ис
пытательной Станции в цехе шахтных 
кабелей работают над исправлением 
недоброкачественных полуфабрика
тов. Вот к  чему приводит так назы
ваемый исправимый брак, и4 который 
на заводе часто не обращают доста
точного внимания!

Интересные факты отрицательного 
влияния на себестоимость выпуска 
недоброкачественной продукции при
вел в своем выступлении технолог 
универсально-кабельного цеха Ю. Се
зонов. Он подсчитал, что только на 
выпуске одного вида кабелей —  
ГРШЭ —  из-за различных переделок 
себестоимость каждого километра 
кабеля повышается на 9 рублей 68 
копеек.

Часто себестоимость продукции 
повышается из-за плохого ремонта 
оборудования. Из-за поломки ше
стерен на крутильных машинах, 
например, приходится уменьшать

шаг скрутки жил. Из-за этого пере
расходуются сотни килограммов меди.

Очень мало в цехе сварочных ап
паратов для сварки металлических 
жил, что в конечном итоге ведет к 
выпуску некондиционной продукции.

Из-за отсутствия агрегата для по
догрева жил они часто бывают мок
рыми, изоляция вздувается. А это— 
опять брак.

На заводе слабо распростра
няется передовой опыт, много недо
статков в организации технической 
учебы рабочих. Общественность заво
да еще довольно робко борется с на
рушителями технологической и тру
довой дисциплины, бракоделами.

Член партийного бюро завода 
Н. Рассаднин и другие участнвки 
конференции говорили о необходимо
сти шире развернуть соревнование за 
коммунистический труд. Все развед
чики будущего, которых с каждым 
годом становится все больше на за
воде, должны быть застрельщиками 
борьбы за честь завод(ЖОЙ марки, за 
выпуск отличной продукции.

На конференции были приве
дены слова М. И. Калинина: «Ког
да люди говорят о коммунизме 
и в то же самое время не связывают 
коммунизм предметно, материально с 
таким животрепещущим вопросом, 
как вопрос о качестве продукции, то 
они занимаются просто толчением во
ды в ступе». Кабельщики не хотят 
уподобляться таким людям. Во всех 
выступлениях на конференции под
черкивалось, что начавшийся смотр 
должен быть направлен на решения 
конкретных вопросов улучшения ка
чественных показателей, что он дол
жен быть по-настоящему массовым.

В дополнение к принятым коллек
тивом завода обязательствам экономи
ческая конференция приняла план 
конкретных мер по каждому цеху, 
направленных на повышение каче
ства и увеличение долговечности ка
бельных изделий. Впереди —  много 
дел. Осуществление их будет зависеть 
от умелой организаторской работы, от 
вовлечения в общественный смотр 
буквально всех кабельщиков.

Е. МИХАЙЛОВ.

и з  ПРОШЛОГО ТОМСКА: СОБЫТИЯ, ФАКТЫ

ПЕРВАЯ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ В ТОМСКЕ
Томская городская дума не за

ботилась об удовлетворении нужд 
трудящихся. Когда же намечалось 
какое-нибудь дело, сулившее нажи
ву «отцам го і»да>— гласным ду
мы, преимущественно из купцов, 
дума бралась за дело весьма го
рячо. Так получилось при строи
тельстве в Томске первой электро
станции.

Вопрос об электрическом осве
щении в городе иеоднократно воз
никал на заседаниях думы 
1892— 94 годах. Создавались ко
миссии для изучения этого вопроса, 
для «выработки рекомендаций», но 
дальше разговоров дело не шло. 
Центральные улицы города, где 
жили купцы  и чиновники, еще осве
щались керосиновыми фонарями, 
і!о уже в двух шагах от центра ца
рила кромешная тьма.

В  те годы в Томске возникло так 
называемое «технико-промышлен
ное бюро». Верховодил там некто 
Реутовский — ловкий предприни
матель, берущийся за любое дело, 
где пахло наживой. Он близко со
шелся с купцами— гласными думы 
и подал от имени бюро ходатайство 
■ получении концессии на строи
тельство и эксплуатацию электро
станции.

Весть об этом быстро перелете
ла границы Томской губернии. Из 
Екатеринбурга и даже Петербурга 
п о д ^д чи ки  предлагали свои услу- 

В январе 1895 года состоялось 
бурное заседание городской думы. 
Спор разгорелся между сторонни
ками «технико-промышленного бю
ро» и поддерживающими проекты 
подрядчиков. Верх одержали пер
вые. Ларчик открывался просто.

Двенадцать купцов —  гласных ду
мы вступили пайщиками в бюро.

В феврале концессия была пре
доставлена. При этом было сказа
но. что по прошествии шести лет 
городу предоставлено право выку
пить электростанцию. Был н такой 
пункт: «По получении концессии 
бюро может образовать товарище
ство и передать ему все права». 
Это было сделано. 12 гласных ид 
купечества фактически стали хо
зяевами будущей электростанции.

Первую энергию электростанция 
дала в канун нового 1896 года.

Первая домашняя электропро
водка была сделана в особняке куп 
ца Кухтерина — главного пайщика 
товарищества.

Потом провели электричество в 
учреждения, магазины, частные до

ма. находившиеся в центре города. 
Остальные улицы тонули во мраке. 
Трудящиеся приходили только по
любоваться электричеством издали.

В  первые же годы пайщики 
товарищества получили от экс- 
пауатации электростанции ог
ромные барыши. Поэтому, когда по 
истечении шестилетнего срока кон
цессии на заседании думы возник 
вопрос о вык^чіе городом электро
станции. большинством голосов 
было решено «воздержаться 
выкупа». Такие же решения по
вторялись через каждые шесть лет 
еще несколько раз. До тех пор, по
ка в Томске не установилась Совет
ская власть.

Н. СМ ИРНОВ.
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ВЕСЬ МЕТАЛЛОЛОМ-МАРТЕНАМ
Месячник по сбору и  отгрузке металлолома

Металлический лом является цен
нейшим сырьем для металлургиче
ской промышленности. Почти полови
на стали выплавляется в нашей 
стране из металлолома. Поэтому свое
временный сбор и оттруэка металло
лома являются делом большой госу
дарственной важности.

Между тем, сбор и отгрузка метал
лического лома в нашей области орга
низованы неудовлетворительно. 6  ян-

Работники культуры— воинам
Опустился занавес, и 

в зале раздались друж
ные аплодисменты зри
телей. Окончился шеф
ский спектакль «Кол
леги» Томского драмати
ческого театра для вои
нов Томского гарнизона.

С каждым годом рас
ширяются связи работни
ков культуры с  вовнами 
Тоепжого гарнизона,

Главная забота ше
фов —  пропаганда ма
териалов XXII съезда 
іШСС. решений Пле
нумов Ц£ КПСС. Эту 
работу среди воинов 
активно ведут члены 
томского областаого от
деления Общества но рас- 
пространению политиче
ских и научных знаний. 
В прошлом году для вои
нов ими было прочитано 
около 300 лекций.

Совместно с гарнизон

ным Домом офицеров соз
даны на общественных 
началах лекторий куль
туры и литературно-ет- 
зыкальный лекторий. На 
занятии по теме «Руко
водящая роль КПСС в 
развитии советского те
атра» после лекции со
стоялась встреча е арти
стами Томского областно
го драмтеатра. Интерес
ной были лекция «Образ 
В. Я. Ленина в художе
ственной литературе». В 
занятию была подготов
лена литературно-музы
кальная композиция 
«Раетовор с Лениным», 
дем<тгфяровались кад
ры из кинофильмов.

Лекция-концерт «П. И. 
Чайковский» сопровож
далась выступлением ор
кестра Томской филар-

Содержательным был 
вечер на тему «Комму
низм утверждает на зем
ле труд». Перед воинами 
выступили Герой Социа
листического Труда 
работница завода «Сиб- 
электронотор» тов. Ники
форова, телятница Том
ского совхоза тов. Буяко- 
ва и ветеран труда тов. 
Берман.

Перед воингбіи вы
ступали не только 
артисты Томского об
ластного драматического 
театра, филармонии, но и 
коллективы художествен
ной самодеятельности 
музыкального училища, 
культпросве т ш к  о л ы, 
швейной фабрики 5. 
Дома культуры энергети
ков и другие. В 1962 
году для воинов Томского 
г^ниэона дано около 
20 Е<яцертоВ(

Воины Томского гар
низона дружат с труже
никами сельского хозяй
ства Томского производ
ственного управления. 
Они часто посещают друг 
друга, помогают готовить 
тематические вечера.
Установилась тесная
связь воинов с моло
дежью г. Томежа.

Большую лекционную 
пропаганду среди населе
ния Томска проводят 
члены военно-историче
ской секции томского от
деления Общества по 
распространению полити
ческих и научных зна
ний, которыми в 1962 
году прочитано около 
600 лекций на предприя
тиях и в учреждениях 
г. Томска.

Ансамбль песни і  пля
ски гарнизонного Дома 
офицеров дал 1 6  концер-

варѳ предприятиями, колхозами, сов
хозами и хозяйственными организа
циями области недодано государству 
1.700 тонн металлолома.

5  целях мобилизации имеющихся 
ресурсов для успешного выполнения 
плана сбора и отгрузки металлолома, 
Томский областной исполнитель
ный комитет депутатов тру
дящихся решил провести в 
феврале 1963 года на всех 
предприятиях, стройках, в колхозах, 
совхозах, организациях и учрежде
ниях области месячник по сбору и 
отгрузке металлолома.

Облисполком предложил исполко
мам районных, городских, сельских и 
поселковых Советов, производствен
ным управлениям я хозяйственным 
руководителям широко разъяснить 
трудящимся народнохозяйственное 
значение сбора и отгрузки металло
лома я обеспечить активное участие 
рабочих, служащих, инженерно- 
технических работников, колхозни
ков, а также школьников в проведе
нии месячника.

Для городов и районов области, 
добившихся в период месячника наи
более высоких показателей в выпол
нении плана сдачи металлолома, ус
тановлены денежные премии. В том 
числе для ГОРОДСКИХ коллективов —  
премия в сумме 200 рублей, для рай
онов области —  премии по 300, 250 
в  200 рублей.

Кроме того, установлены 13 пре
мий для передовых коллективов пред
приятий, колхозов, совхозов, органи
заций и учреждений, в тон числе 
первая премия в сумме 150 рублей, 
две вторые премии по 100 рублей в  
1Q премий ПФ 50  рублей.

КНИЖНАЯ
ПОЛКА

Областной библиотечный ісоллек- 
тор получил новую техянчФСкук» ли
тературу.

Хасдая С. М . Новое в  оборудова
нии лесопильных заводов.

В  этой книге освещаются техни
ческие и конструктивные характе- 
іж стяки  новых станочных механиз
мов и дереворежущих инструмен
тов. освоенных за последние годы в 
лесопильной промышленности, а 
также даются, рекомендации по их 
эксплуатации,' основшные на опыте 
передовых предприятий страны.

Трунковский Л. Е. Электромон
тер по эксплуатации промышлен
ных электроустановок. Учебное по
собие для индивидуальной и 
бригадной подготовки рабочих на 
Производстве.

Эта книга предназначена для мо
лодых рабочих, начинающих осваи
вать многогранную и увлекатель
ную профессию электрика-эксплуа
тационника. Она составлена в соот
ветствии с учебной программой для 
подготовки на производстве элек
тромонтеров 1 — 2 разрядов по экс
плуатации промышленных элек
троустановок. Пособие может быть 
также использованр учащимися 
профессионально-технических учи
лищ.

Самет М. О. и Соколинский Г. А . 
Ш тукатурные работы (серия прак
тических пособий по повышению 
Мастерства в жилищном строитель
стве).

В ней содержатся общие правила 
щюизводства штукатурных работ. 
Детально рассмотрены вспомбгя- 
тельные и заготовительные опера
ции: транспортировка материалов 
на стройплощадку, приготовление 
ш тукатурных растворов для работ 
в зимнее время, а также приготов
ление мастик для приклеивания 
сухой штукатурки. Дана характери
стика применяемого для^этого обо
рудования: различных типов раст- 
воронасосов, штукатурных агрега
тов и других.

Авторы знакомят читателей с 
оргагазацией строительнь>х площа
док на стадии производства ш тука
турных работ, устройством лесов и 
подмостей.

Гурлев Д. С. Справочник по 
электронным приборам.

В пособии даны определения и 
обозначения основных электриче
ских величин и краткие характе
ристики электронных приборов, по
лупроводниковых диодов и триодов. 
Приведены справочные сведения о 
приемно-усилительных и генератор
ных лампах, электронно-лучевых 
трубках и телевизионных кинеско
пах. стабилитронах, тиратронах, 
газотронах и фотоэлементах.

Орлов В. А . Техника и эстетика.
В брошюре подчеркивается, что 

в походе за культуру, за красоту 
труда должны объединиться усилия 
ученых, художников, инженеров, 
рабочих. Приводится Множество
примеров того, как эстетические 
восприятия помогают производи
тельному труду и. наобор(5т, пре
небрежение к  эстетике сказывается 
на здоровье и самочувствии рабо
чих.

Ультразвук 
измельчает порошки

При изготовлении металлоке- 
рамичесних подшипников, посто
янных магнитов, твердосплавных 
режущих инструментов требуют
ся порошки тонкого помола. Од
нако, получение их часто вызы
вает большие трудности. Группа 
специалистов под руководством 
профессора Г. И. Аксенова раз
работала способ измельчения 
порошков с помощью ультразву
ковых колебаний. Они обраба
тываются ультразвуковым пре
образователем в водном раство
ре. содержащем различные хи
мические вещества. Измельче
ние происходит под воздействи
ем энергии ультразвука в тече
ние десяти минут. Как показали 
испытания. металлокерамиче- 
екяе нзделия, изготовленные пф- 
добным способом, обладают бе
лее высокими физическими я 
механическими свойствами.

Идет 1963 год, а передовые упаковщицы Томского манометрового 
завода, члены б і^ а д ы  коммунистического труда Ефросинья Ж урав
лева, Пелагея Кузьминова н Мария Акентьева работают уж е в счет 
1966 года. В  первой декаде пятого года семилетки они выполнили 
свое семилетнее задание. Каждый день передовые работницы выполня
ю т технические нормы на 130— 140 процентов. Качество их работы 
всегда отличное.

Н а снимке: члены бригады коммунистического труда (слева напра
во) EL Журавлева, П . Кузьминова н  М . Акентьева.

Фото с. Ланцмана.

Г Р И Б К И
Главный бухгалтер отдела ра

бочего снабжения Лайского лес
промхоза Фаддей Федорович По
лунин обожает грибки.

Узнав об этом, продавец мага
зина №  21 поселка Ноль-Пикет 
Ольга Павловна Ш куратона мно
го времени уделила сбору груз
дей и других грибков, заготовив 
их впрок не Одно ведро.

У  нее был свой расчет: про
слышит о ее запасах Фаддей Фе
дорович и не устоит перед соб
лазном попользоваться грибка
ми. А  Тогда можно не бояться 
ревизии магазина главным бух
галтером орса.

У  О. П. Ш куратовой был свой 
стиль торговли. Цены на товары 
претерпевали удивительные пре
вращения. Так, например, кило- 
^ м м  пряников стоил у  нее на 
5 — 10 копеек дороже, конфеты 
одного сорта —  на две копейки, 
икра из томатов— также на две 
копейки дороже. Не брезговала 
она обвесом и обсчетом покупа
телей.

Так из граммов и копеек 
О. П. Ш куратова создавала ре
зервы для своей материальной 
базы.

Не раз ее уличали В^'ббЯаІіб, 
и ей приходилось возвращать 
незаконно полученные деньги.

И 8Др>т кто-то сообщил, что 
магазин собирается посетить 
Фаддей Федортвич Полунин. 
Эта весть ничуть не смутила 
О. П. Ш куратову. Л  когда она 
увидела в р5гках прибывшего 
ведрю, то лицо ее озарила тор
жественная улыбка.

Не совсем внимательно вы
слушав отчет О. П. Ш куратовой 
о работе магазина, Фаддей Фе
дорович поспешил к  ней на квар
тиру.

Фаддей Федорович попросил 
ведерко грибков.

Ольга Павловна стала уве
рять. что у  нее уйма грибов, 
прямо девать некуда.

— Так что берите два ведра, 
—  сказала она.

—  Но у  меня нет с собой до
полнительной тары, — смутил
ся Фаддей Федорович.

— Какой может быть разго
вор о таких пустяках,— успокой-' 
ла О. П. Ш куратова и подала 
эмалированное ведро.

Получив два ведра обожае
мых грибков, Полунин предло * 
ж ил было деньги, но Ольга Пав
ловна с оскорбленным виДом от
вергла этот красивый жест.

— Как это можно, с такого ' 
хорошего человека — и вдруг ' 
деньги!

— Н у  ладно, после сочтемся, 
—  совсем подобрел Фаддей Фе- ' 
д о ^ в и ч  и отбыл восвояси.

После этого визита главного 
б5гхгалтера О. П. Ш куратова 
еще большей энергией занялась ' 
своей торговой деятельностью. | 
Она тащила из магазина домой ' 
масло, сахар, колбасу и другие \ 
продукты, «забывая» платить 
деньги.

А  вскоре у  О. П. Ш куратовой 
при уходе ее в отпуск была уста
новлена недостача в 416 руб
лей. ^

Ш куратова поспешила к  По- I 
Лунину.

•— Что делать? —  с надеж
дой спросила она, помня его , 
СЛ(>ва: «после сочтемся».

Главный бухгалтер для по- , 
рядка пожурил растратчицу 
разрешил скрыть недостачу.

После отпуска Ш куратову по і 
, .реко ік^даций Фаддея Ф^доро^ ' 
' ъича 'Ш слали принимать дру¥0ЙІ ' 

более крупный магазин, и она 
сумела бы там «развернуться», ' 
если бы...

Комбинаторские махинации ' 
О. П. Ш куратовой стали извест- ' 
ны контрольным органам. Она 
стала слезно каяться в грехах.

Ну, а Фаддей Федорович про- ' 
должает опекать подведомствен- ' 
ные ему торговые точки.

А  ведь он дважды был судим і 
за чересчур вольное обращение і 
с государственными ценностями, 
используя для 9ТОГО служебное і 
положение.

Но в областном управлении ' 
рабочего снабжения комбината ' 
«Томлес» не придали значения , 
этому ш триху из биографии По
лунина. Щ у к у  пустили в озеро.

Начальник орса Лайского лес- ' 
промхоза И. В. Ю шннков делает I 
вид, что он знать ничего не эна- і 
ет и ведать не ведает.

А  должен бы. Начальник все- 
таки.

П . С УХ А Ч Е В .

«отходники»
Когда-то, в давние времена 

крестьяне зимой на отхожие 
промыслы ходили.

Давно канули в вечность те 
времена, а «отходники» и сей
час еще есть. Правда, «отход
ник» нынче уже не тот, что 
раньше. Подряды он находит по
ближе и выполняет их без отры
ва от производства.

Он, например, может заклю
чить трудовое соглашение с сов
хозом «Победа» Томского произ
водственного управления —  со
ставить проектно-сметную доку
ментацию на строительство пе
карни в селе Ново-Рождествен- 
ка. Или договорится с руководи
телями совхоза «Томский», со
ставит смету на капитальный 
ремонт телятников и проект на 
строительство парников. Может 
н в совхозе «Корниловский» 
взять подряд.

После выст))пления газеты .Красное знамя'

„Д Л Я  СВОЕЙ НОРЫ "
Под таким заголовком в газете 

«Красное знамя» б  января 19ѲѲ 
года был опубликован фельетон о 
фактах незаконного приобретения 
зерна в колхозе «Коммунист;» Аси- 
новского производственного управ
ления некоторыми должностными 
лицами, в частности, управляющим 
асяяовскнм отделением Госу
дарственного банка А . И . Алнмасо- 
вым.

Управляющий томской област
ной конторой Государственного бан
ка  тов. Горбунов сообщил редак
ции. что А . И. Алимасов ох за
нимаемой должности освобожден.

А  какие меры приняты по отно

шению к  другим лицам, поживив-і 
шимся в колхозе зерном? Напри-1 
мер, какое понес наказание стар-) 
ший инспектор инспекции государ
ственного страхования Н . П . Коса-) 
рев? Начальник областного управ-) 
ленвя государственного страхова-, 
ки я  А . И . Крылатов медлят с отве-, 
том.

В  фельетоне назывался еще один) 
любитель поживиться колхозной) 
пшеницей —  главный бухгалтер) 
Асиновского .производственного) 
управления И. Д. Зорин. Свое от-) 
ношение к  этому факту руководите-) 
ли управления пока также держат? 
«в секрете».

В минувшем году три этих , 
совхоза за проектно-сметные ра- , 
боты уплатили инженеру облает- , 
нэго управления производства і 
заготовок сельскохозяйственных \ 
продуктов А . Севастьянову 440 , 
рублей. Только за документацию , 
на строительство Ново-Рождест
венской пекарни он положил в 
карман 152 рубля. Если учесть, , 
что строительства-то не было , 
(здание было построено раньше), . 
а производилось лишь внутрен
нее оборудование, и что весь і 
объект стоит 15 тысяч 200 руб- і 
лей. то станет ясно, ка к в совхо- і 
зе щедро оплачивают труд «от- > 
ходннков».

3 тысячи 53 рубля перекоче- і 
вали в прошлом году из касс ' 
этих совхозов в карманы част- ' 
ных проектировщиков. А  ведь , 
эти деньги должны были по- і 
ступить на счета проектных ор
ганизаций.

Мы 'уже не говорим о качест- і 
ве проектов. В цифрах это не , 
выразишь. Зато можно привести < 
факт. В селе Володино Криво- , 
шеинского производственного , 
управления без документации і 
проектных организаций, і 
устным указаниям и «проект- ( 
ным» бумажкам местных «от- ( 
ходннков» строилась школа, і 
Строили ее, с то и л и , и вдруг і 
здание начало разваливаться, і. 
Пришлось строительство при- к 
кры ть и заказать проектной ор- < 
ганизации документацию на со- ) 
оружение нового здания. 26 ты- , 
сяч рублей потеряло на этом го- і 
сударство.

Н. А Ф А Н А С Ь Е В А .
В. Н А В Л Я .
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РАДИ БЛАГА ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
іу- ^  іт

Акт доброй волиП У Т Ь
О Т К Р Ы Т
П Р А ГА , 22 января. (ТАСС). 

Новая инициатива Советского 
правительства по вопросу запре
щения испытаний ядерного ору
жия нашла одобрительный отт 
клик среди чехословацкой обще
ственности. Сегодняшние газеты 
на первых полосах под крупны
ми заголовками публикуют пол
ные тексты или подробное изло
жение посланий, которыми об
менялись Председатель Совета 
Министров СССР Н. С. Хрущев 
и президент С Ш А  Д ж . Кеннеди.

«Руде п раво , отмечая боль
шое значение новых шагов Со- 
ветското правительства, продик
тованных заботой об избавлении 
человечества от угрозы термо
ядерной войны, подчеркивает, 
что «настало время раз и навсег
да покончить с ядерными испы
таниями». Пора, подчеркивает 
про($)союзная газета «Праце», 
избавить мир от раскатов ядер- 
ных взрывов.

Газета «Млада фронта» пи
шет, что новая инициатива Со
ветского правительства в вопро
се запрещения испытаний ядер
ного оружия дает возможность 
сделать «большой шаг вперед». 
«Путь к  запрещению испытаний 
ядерного оружия открыт», — 
подчеркивает газета «Свободне 
слово».

В А Р Ш А В А , 22 января. 
(ТАСС). «А кт доброй воли Со
ветского Союза». «Практика 
мирного сосуществования», «Ре
альные перспективы прекраще
ния ядерных испытаний», «Бла
годаря доброй воле СССР сде
лан важный шаг вперед» — под 
такими заголовками, набранны
ми крупным шрифтом, польские 
газеты пуб:іикуют полный текст 
посланий, которыми обменялись 
Н. С. Хрущев и Дж. Кеннеди по 
вопросу запрещения испытаний 
ядерного оружия.

Путь к соглашению открыт, 
подчеркивает «Трибуна люду». 
Благодаря доброй воле СССР 
наступило дальнейшее сближе
ние позиций. Запрещение испы
таний ядерных взрывов, отмеча
ет «Жолнеж вольности», означа
ло бы конец загрязнению земной 
атмосферы радиоактивными

осадками и (если соглашение ох
ватит также другие государства) 
замедление процесса распростра
нения грозного ядерного ору
жия. Газета подчеркивает, что 
запрещение испытаний ядерного 
оружия явилось бы также важ
ным шагом на пути улучшения 
отношений между Востоком и 
Западом.

Итак, пишет «Жолнеж воль
ности», Советское правительство 
после карибского кризиса, после 
знаменательного выступления 
Хрущева в Берлине еще раз да
ло конкретный пример своей по
следовательной' политики мир
ного сосуществования. Еще раз 
на практике оно продемонстри
ровало сбою непреклонную во
лю решать международные 
спорные проблемы путем разум
ных взаимных уступок.

«Самый ободряющий 
шаг вперед»

ЛОНДОН, 22 января, (ТАСС). 
Английская печать единодушно 
отмечает важность новой ини
циативы Советского правитель
ства в вопросе о запрещении 
ядерных испытаний, выражен
ной в опубликованной вчера пе-

НАЛЕЖЛЫ ДОЛЖНЫ 
ОПРАВДАТЬСЯ

БУ Д А П Е Ш Т, 22 января. 
(ТАСС). «Обмен посланиями 
между двумя государственными 
деятелями по вопросу о прекра
щении ядерных испытаний вы
звал огромную радость во всем 
мире», — под таким крупным 
заголовком «Непсава» публику
ет сегодня тексты посланий 
Н. С. Хрущева и Дж. Кеннеди.

Газеты «Непсабадшаг», «Неп

сава» и «Мадьяр немзет» сопро^ 
вождают тексты посланий ком
ментариями зарубежных обозре
вателей. Официальные заявле
ния и комментарии печати, пи
шет «Непсабадшаг». свидетель
ствуют о том. что в результате 
инициативы главы Советского 
правительства значительно воз
росли надежды на запрещение 
ядерных испытаний.

реписке между Председателем 
Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущевым и президентом 
С Ш А Дж. Кеннеди. Почти все 
газеты посвящают этому вопро
су редакционные статьи.

«Самый ободряющий шаг впе
ред». — заявляет «Дейли теле
граф».

Приветствуя советские пред
ложения, «Гардиан» пишет, чт# 
«сегбдня мы можем серьезно по
верить в возможность согласо
ванного запрещения ядерных 
испытаний». •

«Дейли уоркер» призывает 
английскую общественность на
чать широкую кампанию в под
держку идей скорейшего заклю
чения соглашения о запрещении 
испытаний.

Газета предупреждает, что в 
Англии и С Ш А  имеются влия
тельные силы, которые выступа
ют против прекращения испыта
ний и сделают все возможное, 
чтобы помешать достижению 
соглашения.

ШАГ ОГРОМНОГО ПОТЕНЦИАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ
НЬЮ -ЙО РК, 22 января. Кор

респондент ТАСС Л. Пономарев 
передает:

Американская печать ожив
ленно комментирует обмен по
сланиями между Председателем 
Совета Министров СССР 
Н- .С. Хрущевым и президентом 
С Ш А  Д ж . Кеннеди по вопросу 
о запрещении ядерных испыта
ний. В тоне комментариев бро
сается в глаза отсутствие стан
дартных ярлыков, приклеивае
мых к  любой советской инициа
тиве. Напротив, телеграфные 
агентства, обозреватели газет 
пытаются, кажется, серьезно ос
мыслить конкретный подход 
двух глав правительств к  реше
нию одной из важнейших про
блем мира. В этой связи харак
терны даже сами заголовки ста
тей. Служба печати газеты 
«Нью-Йорк геральд трибюн» 
озаглавила статью корреспон
дента из Вашингтона Р. Друм-» 
монда «Хрущев открывает 
дверь».

Одним из первых благоприят
ных факторов, способствующих

достижению соглашения о запре
щении ядерных испытаний, ав
тор считает инициативу 
Н. С. Хрущева и «его прямое 
обращение к Кеннеди возобно
витъ прерванные переговоры о 
запрещении испытаний». Это 
дипломатический шаг, содержа
щий в себе огромный потенциал, 
подчеркивает он. >

В ком.ментариях московского 
корреспондента газеты «Нью- 
Йорк тайме» С. Топпинга указы
вается, что предпринятый Совет
ским правительством шаг рас
сматривается западными дипло
матами как «обнадеживающий».

Во всех правительственных 
звеньях, начиная с Белого дома, 
пишет корреспондент газеты 
«Нью-Йорк тайме» Д. Финни, 
преобладает атмосфера оптимиз
ма. В другом месте он подчерки
вает, что официальные лица 
С Ш А  считают, что последние 
научные достижения в области 
обнаружения сейсмических коле
баний открывают двери к воз
можному компромиссу с Совет

ским Союзом по вопросу о чис
ле инспекций, необходимых, по 
мнению С Ш А , для поддержания 
соглашения о прекращении 
ядерных испытаний.

В то же'время Финни указы
вает. что в сенате С Ш А . кото
рый в конечном.итоге ратифици
рует все соглашения, царит со
вершенно противоположная ат
мосфера — атмосфера скепти
цизма. Поддерживая по инерции 
политику холодной войны, агент
ства печати и газеты смещают 
центр тяжести на все еще оста
ющиеся в вопросе об инспекции 
разногласия» между С Ш А  и 
СССР и заявляют, что Совет
ский Союз должен «еще сделать 
уступки».

В т» же время американская 
печать усиленно затушевывает 
политику Франции — своего 
партнера по НАТО  в вопросе о 
прекращении ядерных испыта
ний. которая прямо направлена 
на срыв любого соглашения о 
прекращении испытаний ядерно
го оружия.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  Р А С К А
ВА Ш И Н ГТО Н . « С о г л а с и е  

Н. С. Хрущева с принципом ин
спекции на месте по меньшей мере 
открыло путь для серьезных пере
говоров», — заявил государствен
ный секретарь С Ш А  Дин Раск в 
интервью, передававшемся по кана
лам телевизионной компанией 
«Нейшнл бродкастинг компани». 
Мы очень надеемся, добавил Раск. 
что сможем сделать определенный 
шаг вперед в переговорах по запре
щению испытаний ядерного ору
жия.

Оценивая международные собы
тия прошлого года, Раск заявил, 
что перспективы мира сейчас не
сколько лучше, чем год тому назад.

«Они лучше потому, — сказал он, 
— что народы всего земного шара 
увидели в 1962 году мир, висящий 
на очень тонкой, туг* натянутой 
нити. И я полагаю, что мир имел 
возможность увидеть и подумать 
конкретно и реалистически относи
тельно возможных последствий, ес
ли бы эта нить оборвалась. Я счи
таю, что это внесло чувство трезво
сти и осторожности в подходе к 
большим и опасным проблемам, и 
это само по себе является обнаде
живающим фактором для перспек
тивы мира».

(ТАСС).

Военные
приготовления

'ПОООВвОООООвОООВОввОООО*# |{(нмяюоесххіаааааааооаааос«

Машиностроение — одна из наиболее развитых отраслей промыш
ленности Румынской Народной Республики. За послевоенные годы в 
стране освоено производство более 500 ноівых типов машин и обору
дования.

На снимке: проверка двигателей в цехе бухарестского машинострои
тельного предприятия «Тимпурь Ной».

(Фото АдЖерпресс— ТАСС).

н о в ы й  М Ю Н Х Е Н
П АРИ Ж , 22 января. (ТАСС). В 

Париже сегодня подписан «Договор 
о сотрудничестве» между Францией 
и Западной Германией. С француз
ской стороны его подписали прези
дент де Голль, премьер-министр 
Помпиду, министр иностранных дел 
Кув де Мюрвиль, с западногерман
ской канцлер Аденауэр и ми
нистр иностранных дел Шредер.

Договор предусматривает меры, 
позволяющие в будущем двум стра
нам согласовывать свою внешнюю 
и военную политику, усиливать эко
номическое и культурное сотрудни
чество. Во время периодических 
встреч глав государств, глав прави
тельств. соответствующих минист
ров и высших чиновников будут 
проводиться консультации, как го
ворится в договоре, для того, что
бы найти решения важных про
блем. К  числу эти.х проблем отне
сены отношения внутри западноев
ропейского блока, отношения меж
ду Востоком и Западом, деятель
ность НАТО и других международ
ных организаций.

Договор определяет основы сов
местной выработки стратегических 
планов, совместного производства 
вооружений, обмена офицерскими 
кадрами и пр.

Авторы договора заявляют, что 
все его положения, кроме военных 
статей, будут распространены так
же и на Западный Берлин.

Подписание этого договора зна
менует собой новый шаг француз
ского прабйтельства на пути к  но
вому Мюнхену. Его военные поло
жения, несомненно, еще более раз
вяжут руки западногерманским 
милитаристам.

Недаром сам канцлер Аденауэр 
предложил придать форму догово
ра достигнутым в Париже соглаше- 
ния.м. Это сговор об усилении гон
ки вооружений в тесном союзе с 
боннскими правителями. Вступив 
на этот путь, французское прави
тельство показало, что оно предало 
забвению прежние соглашения, ог
раничивавшие вооружение Запад
ной Германии.

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ ДОГОВОР»

ПАРИ Ж . Французский министр 
обороны Месмер сообщил, что 
Франция создаст «собственные 
ядерные ударные силы» к  концу 
этого года. Министр сказал, что в 
состав этих сил войдут француз
ские реактивные бомбардировщики 
«Мираж-4> и атомные <^мбы, мощ
ность которых в три раза превос
ходит мощность бомб, сброшенных 
на Нагасаки и Хиросиму.

(ТАСС).

ЗАСТОЙ в ЭКОНОМИКЕ США
НЬЮ -ЙО РК, 23 января. (ТАСС). 

Известный шведский экономист 
Гуннар Мюрдаль заявил здесь, что 
итоги экономического развития Сое
диненных Штатов за последнее де
сятилетие можн(9 назвать лишь 
«неудовлетворительными». Он от
метил, что среднегодовые темпы 
роста американской экономики зна
чительно ниже 3 процентов. Если 
при этом учесть рост численности 
населения, то темпы экономическо
го роста за этот период составляли 
лишь окол(9 1 процента.

«Развитие американской эконо
мики. — заявил Мюрдаль. — по- 
видимому, происходит, как чередо
вание спадов, кратковременных пе
риодов недостаточного подъема и 
периодов застоя между ними. Если 
в этом есть какая-то закономер
ность, то создается впечатление, 
что периоды оживления, сменяю
щие периоды спада, становятся все 
более неустойчивыми, в результате 
чего все меньше безработных воз
вращается на свои рабочие места... 
Я не видел никаких признаков, ко
торые позволили бы поверить, что 
американская экономика сама по

себе, то есть в результате действия 
тех сил. которые в настоящее вре
мя влияют на состояние экономи
ки, включая и политику правитель
ства, выйдет из этого круга».

Мюрдаль высказал предположе
ние, что одной яз основных про
блем, стоящих перед капиталисти
ческим миром, является экономиче
ский застой в С Ш А . Он заметил, 
что если американская экономика 
будет продолжать развиваться та
кими же медленными темпами, как 
сейчас, то международное положе
ние С Ш А  станет слабее по сравне
нию не только с Советским Союзом,

но и с западными союзниками Аме
рики.

Шведский экономист отметил, 
чт* даже нынешний низкий темп 
экономического роста «возможен 
только благодаря огромным затра
там на вооружение, которые погло
щают половину расходов федераль
ного бюджета».

В заключение Мюрдаль заявил, 
что если Соединенным Штатам не 
удастся повысить темпы роста сво
ей экономики, то проблема безрабо
тицы в этой стране, уже сейчас до
стигшая серьезных размеров, еще 
более обветрится.

Во что обошелся американцам «карибский кризис»
НЬЮ -ЙО РК. Наращивание во

оруженных сил в период кризиса в 
Карибском море обошлось Соеди
ненным Штатам в 180 миллионов 
долларов.

Агентство Ю ПИ сообщает, эта 
цифра была приведена председате
лем подкомиссии палаты представи

телей по ассигнованиям на нужды 
обороны Лвобнилом. Агентство ука
зывает также, что Пентагон еще за
просит у  конгресса дополнительные 
суммы на покрытие своих «опера
ций» в период кризиса.

(ТАСС).

«

П АРИ Ж . 22 января. (ТАСС).
«Франция привязывается к поли
тике реваншистов. Де Голль зак
лючил с Аденауэром беспрецедент
ный договор о союзе» — под таким 
заголовком газета «Юманите» сооб- 
іі^ила о новом сговоре между ны
нешними руководителями Франции 
и Западной Германии. Статьи дого
вора. который сегодня будет под
писан. указывает газета, преду
сматривают:

что главы государств и прави
тельств двух стран будут встречать
ся не реже двух раз в год:

что министры иностранных дел. 
военные министры, министры на
ционального образования и мини
стры по делам молодежи и спорта 
будут встречаться один раз в кварн 
тал:

что начальники генеральных шта
бов будут встречаться регулярно 
ОЛИН раз в два месяца:

что высшие чиновники мини
стерств иностранных дел (началь
ники политических, экономических 
и культурных отделов) будут сове
щаться каждый месяц.

В военной области, подчеркива
ет далее «Юманите». договор пре- сной Республикой,

дусматриваег обмен стажерами, ер- 
ганизацию совместных маневров, 
предоставление бундесверу баз на 
французской национальной терри
тории. совместные изыскания и 
производство различных типов во
оружения и рассмотрение стратеги
ческих и тактических проблем.

Никогда еще в своей истории 
Франция не заключала подобных 
договоров. И с кем? С единствен
ной страной в Европе, которая от
крыто выступает с территориальны
ми притязаниями. С милитарист
ской Западной Германией, в кото
рой ключевые посты вв всех обла
стях заняты бывшими нацистами. 
Договор де Голля — Аденауэра, 
указывает газета «Юманите», при
вязывает нашу страну к  их судьбе.

Французский народ не может с 
этим согласиться. Этому договору 
он противопоставит свою реши
мость добиться разоружения и ми
ра. жить в дружбе со всеми своими 
соседями, в том числе и с герман
ским народом, свое желание мирно 
сотрудничать со всеми государст
вами. как с Западной Германией, 
так и с Германской Демократиче-

Гопіекнй областной драматический 
театр

24 января — «Университетская 
роща».

Начало спектакля в 7 час. 
30 мин. вечера.

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕА ТРА Х: 
Ш ирокоэкранный кинотеатр 

«Октябрь».
Голубой зал — «Три мушкете

ра» (первая серия) — 9. 10-55,
12-50, 2-45. 4-40. 6-35. 8-30, 10-25.

Зеленый зал — «Военная музы
ка» — 9-30. 11-20, 1-10, 3. 4-50, 
6-40, 8-30, 10-20. Дети до 16 лет 
не допускаются.

Кинотеатр имени М. Горького.
Ш ирокоэкранный зал «Воен

ная музыка» — 9-20. 11. 12-40
2-20, 4. 5-40, 7-20, 9-05, 10-45.
Дети до 16 лет не допускаются.

Кинотеатр детского зрителя — 
«Мальчики» — 9-30, 11, 12-30. 2. 
«Моряк сходит на берег» — 3-30 
5-20, 7 4 0 . 9. 10-50.

Кинотеатр имени И. Черных.
Большой зал — «Военная музы

ка * — 9-30. 11-20, 1-10, 3, 4-50, 
6 ^ . '8 - 3 0 .  10-20.

Малый зал — «ЧП» (первая се
рия) — 10-50, 2-05, 5-20, 8-35; 
(вторая серия) — 12-20. 3-35, 6-50. 
10-05.

Для детей — «Золотой дом» — 
9-20.

Дом культуры энергетиков —- 
«Трус* — 7. 9.

Дом культуры завода «Томка- 
белъ» —  «Райские птички» — 
4-15. 6. 7-40, 9-20.

Четверг, 24 января 
12.30. Отвечаем на письма теле

зрителей. 12.40. Из золотого фон
да советской кинематографии 
«Броненосец «Потемкин». 18.30. 
«Жизнь замечательных музыкан
тов». Композитор Соловьев-Седой. 
19.45. Экран — пионерам н школь
никам. В программе: старшим
школьникам «Пятый год семилет
ки». (Репортаж), «Солдат револю
ции» (К  70-летию со дня рождения 
героя гражданской войны Олеке 
Дундича). 20.45. Телевизионные 
новости. 21.00. Киноповесть «Бан
диты из Оргозоло».

Базе М  2 Тс«!Ского горпищетор
га срочно требуются кочегар и 
секретарь-машинистка.

Обращаться; г. Томск. Нижний 
луг. 4 (автобусы Лй 2 и ЛА 4, ос
тановка «Линия»), телефоны 

20-72 и 60-88. 4 — 4

Подшипниковому заводу тре
буются на постоянную работу:
ученики шлифовшикя. токари,
операцнонники, фрезеровщики, 
токари-универсалы, слесари-водо
проводчики, кочегары, штампов
щики, разнорабочие н вахтеры.

Обращаться: г. Томск. Север 
ный городок, отдел кадров, с Э ча 
сов до 16. кроме воскресенья

10— 4

Заводу «Металлист» требуются- 
рабочие 8 кроватный цех. мастер, 
слесарь по ремонту оборудования, 
грузчики, шофер, технолог.

Здесь же принимаются заказы на 
чугунно-техническое литье из 
сырья завода.

Обращаться: г. Томск, улица Ро
зы Люксембург, 121. 4 — 3

В Т О Р О Й  Д Е Н Ь  
В И Н Д О Н Е З И И

ДЖАКАРТА, 22 января. 
(ТАСС). Второй день «рвбылвнкя 
советского космонавта Андрияна 
Николаева в Индонегии начался 
с посещения кладбища нацио
нальных героев Индонезии в Джа- 

космонавт воа- 
кладбища

карте. Советский 
ложил венок у стены 
героев.

Затем советский космонавт на

нес виаиты министру обороны 
генералу Насутиону, мэру города 
Джакарты и раду других высоко
поставленных лиц Индонезии.

В полдень Андриян Николаев 
выступил по джакартскому теле
видению. Он рассказал телезрите
лям о своем историческом поле
те, ответил на вопросы коррес
пондентов.
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БЕСЕДА ВРАЧА

Воспаление легких у детей
В одну и.з больниц доставили 

двухмесячного ребенка в тяжелом 
состоянии.

Мать ребенка взволнована, пла
чет. недоброжелательно смотрит на 
медицинских работников. «Мучают 
ребенка уколами и различными 
вливаниями, а ему нисколько не 
лучше!» — говорит мать. Только 
о своей вине она не думает.

Всего 5 дней назад малыш был 
совершенно здоров.

Заболела гриппом соседка. Не 
попровэдать ее— нельзя, а малыша 
оставить дома не с кем.

И направилась женщина к  боль
ной вместе с ребенком.

Через день заболел Витя. Маль
чик стал капризным, потерял аппе
тит, стал плохо дышать нос<»*, тем
пература поднялась до 37,5°.

Участковый врач назначила ре
бенку лечение, но мать не выпол
нила указания врача.

На следующий день состояние 
малыша ухудшилось. Врач устано
вила диагноз: начинающееся воспа
ление легких— и дала направление 
в больницу. Через два дня состоя
ние ребенка значительно улучши
лось. и мать решила забрать его 
домой, несмотря на протест врача, 
утверждавшего, что лечение еще не 
закончено.

И вот В и ія  снова в больнице в 
тяжелейшем состоянии: температу
ра 40 градусов, дыхание крайне 
затруднено, лицо синюшное, не
сколько раз были судороги.

Воспаление легких — очень 
серьезная болезнь, одно из частых 
заболеваний детей раннего возра
ста. Развивается оно почти всегда 
после грипяа или катара верхних 
дыхательны.х путей.

Начало заболевания вниматель
ная мать заметит рано. Ребенок 
станет хуже есть, становится блед
ным. беспокойным, много плачет. 
Усиливает беспокойство ребенка и 
лишает его сна кашель, нередко со
провождающийся рвотой. Вокруг 
носа и рта появляется синюшность. 
Одышка нарастает, сопровождает
ся стонущим дыханием. С первого 
дня болезни температура может 
быть высокой — 3 9 — 40 градусов. 
Но нередко температура повышает
ся постепенно в течение нескольких 
дней.

К  заболевшему ребенку необхо
димо срочно вызвать врача. Нача
тое вовремя' лечение остановит 
развитие заболевания. В  против
ном случае состояние ребенка мо
жет ухудшиться, и заболевание 
примет тяжелую форму или перей
дет в хроническую. Лечить в таком 
состоянии больного очень трудно.

Частыми осложнениями воспа
ления легких являются гнойное 
воспаление ушей, плеврит.

Несмотря на сильное действие 
новых лекарственных препаратов,

одно их применение не обеспе
чивает успеха. Огромное значение 
имеет правильный, тщательный 
и терпеливый уход за больным.

Детей с тяжелой формой воспа
ления легких лзгчше всего поме
щать в больницу. При более легких 
формах заболевания можно лечить 
дома. Нужно помнить, что у  боль
ного воспалением легких возникает 
недостаточность кислорода, поэто
му воздух в комнате должен быть 
всегда чистьпя, свежим. Комнату 
следует чаще проветривать, разгру
зить от липпшх вещей, проводить 
влажную убо{жу.

В помещеіши не должно 
жарко. Курить в комнате больиото . 
нельзя. А

Обычно при воспалении л е гки х ! 
дети теряют аппетит, отказываются 
не только от еды, но и от питья. За
дача матери — дать ребенку доста
точное количество жидкости (чай с 
сахаром, медом, вареньем, вода с 
фруктовым или ягодным соком, 
компот).

При уходе за ребенком большое 
значение имеет ласковое, внима
тельное, спокойное отношение к  
нему.

При соблюдении всех правил 
ухода и лечения воспаление легких 
может пройти бесследно.

Чтобы предупредить заболева
ние, маленького ребенка надо обе
регать от заражения гриппе»!.

При насморке и кашле кормящая 
мать должна завязывать регг и нос 
марлевой повязкой. Если кто-либо 
заболел в семье гриппом, необхо
димо малыша изолировать — по
местить в другую комнату иля ©т- 
городить ширмой. Никогда не сле
дует без крайней надобности брать 
маленьких детей в места большого 
скопления людей (магазин, клуб, 
гости). Здесь могут быть страдаю
щие гриппом или катаром верхних 
дьюсательных путей.

Давно установлено, что изнежен
ные дети, мало бывающие на воз
духе, больше болеют гриппом, и что 
именно у них грипп чаще дает ос
ложнения. •

Правильный режим, соблюдение 
гигиенических правил, систе.чати- 
ческое закаливание с первых меся
цев жизни (воздушные ванны, вод
ные процедуры — обтирание, о б »  
ванне), пребывание на свежем всм- 
духе — Фсновные меры предупреж
дения воспаления легких.

На страже здоровья детей стоит 
огромная армия врачей, изыскива
ются новые лекарства. Но силы на
уки  не сделают ребенка крепким и 
здоровым, если мать не станет пер
вой союзницей медицины, если она 
не будет выполнять советы врача. 
Вместе же, общими усилиями мы 
сможем побеждать любые болезни.

Н. М А И Д У Р О В А , 
врач детской больницы №  1 
г. Томска.

И ЗВ Е Щ Е Н И Я
25 января, в 7 часов вечера, в 

обллектории (г. Томск, проспект 
имени Ленина. 75) состоится пуб
личная лекция о международном 
положении. Читает лектор тов. 
Котиков А. Г, (г. Москва),

V
В пятницу. 25 января, в 14 час. 

30 минут состоится занятие инсти
тута новаторов-строителей. Сбор в 
Томском инженерно-строительном 
институте.

П О П Р А В КА
В статье «Улучшать практиче

скую  подготовку специалистов», 
опубликованной 23 января 1963 го
да, допущена неточность. С 14-й 
по 20-ю строки снизу второй колон
ки  читать так: «Студенты, работав
шие в 1962 году в СУ №  11 треста 
«Жилстрой» (руководители тт. 
Лукьянов и Кулай), за короткий пе
риод (три месяца) несколько раз пе
реводились с одного строительного 
участка на другой» и далее по тек
сту.

Редактор В. А . КУЗ Ь М И Ч Е В .

Комбинату «Томлес» требуются 
радист 3 класса, знакомый с рабо
той радиорелейной связи, и кочега
ры.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 20, комната 68, от
дел кадров.

2 — 1

Томская счетоводно-бухгалтер
ская школа производит прием заяв
лений на курсы подготовки счето
водов и бухгалтеров промышленно
го учета.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Макушина, 14, телефон 24-16.

2 — 1

Томскому отделению ордена Ле
нина института «Теплоэлектро- 
проект* требуются на постоянную 
работу: инженеры по проектирова
нию и изысканию железных дорог, 
электрики, релейщнкн, теплотехнн- 

а также инженеры по связи и 
телемеханике, инженеры и техники- 
топографы, геологи, геодезисты, 
гидрологи (на должности главных 
инженеров проекта, руководителей 
групп, старших инженеров н ин
женеров), а также старший инже
нер по технике безопасности с ок
ладом 130 рублей в месяц.

Здесь же требуются: копиров
щицы, машинистки, компрессор- 
щ нк (с выездом на полевые рабо
ты) и грузчики.

Обращаться: г. Томск, npocnw r 
имени Кирова. 36, отдел кадров.

2— 1

Коллектив Томского телевиде
ния выражает глубокое соболез
нование старшему редактору 
Ярину Борису Яковлевичу п «  
поводу смерти его матери 

ЯРИНОИ 
Иды Семеновны.

Детскому саду JA 51 г. Томска 
требуются няни, сторож-дворник.

Обращаться; г. Томск, улица Ип
подромная, 4а, к  заведующей.

2 — 1

Тсийскому химфармзаводу на по
стоянную работу требуются: инже
неры-химики, водитель моторол
лера, слесарь-сантехник, грузчики, 
подсобные рабочие, кочегары, ме
ханик я вахтеры.

Обращаться: г. Томск, улица
Розы Люксембург, 92, отдел кад
ров. 3 — 1

Томской областной базе «Сель
хозтехника» срочно требуется элек
тромонтер.

Оплата по соглашению.
Обращаться: г. Томск, остановка 

автобуса №  3 «Первая сенная» — 
(в районе Дормаш), телефоны 
35-94. 22-62. 3 — 1

Томскому автотресту требуются 
для работы в тресте экспедитор и 
для работы в районах области — 
инженеры и техникн-автомк^нля- 
сты.

Обращаться: г. Томск, уляцд 
Пушкина, 10, отдел кадров. ^

2 - Т
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